
O uso da semaglutida na 
dosagem 2,4 mg (Wegovy) 
para tratar pacientes com 
sobrepeso ou obesidade 
reduziu em 20% o risco 
de eventos cardiovascula-

res graves – como infarto, 
AVC (Acidente Vascular 
Cerebral) e morte – em 
comparação às pesso-
as que usaram placebo. 
com indicação médica, já 

que pode trazer efeitos 
colaterais importantes se 
usado sem acompanha-
mento.
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  A nossa história se confunde com 
o surgimento de novas tecnologias.
Da descoberta do fogo à internet,
muitas pessoas ficam receosas com
cada avanço que damos diante do
desconhecido, até entenderem a
melhor forma de utilizar essa nova
ferramenta. O avanço da Inteligên-
cia Artificial (IA) pode ser a grande
inovação da nossa era, assim como
foi a eletricidade em outros tempos,
mudando nossos hábitos, trabalho,
relacionamentos e empresas.

O que mais chama a atenção nes-
sa tecnologia é a rápida evolução e 
melhorias que surgem sem neces-
sariamente haver uma intervenção 
humana. No português claro e inclu-
sivo, a IA é um sistema que aprende 
a partir dos dados recebidos. Se você 
não costuma consumir carne, por 
exemplo, a IA não deve lhe apresen-
tar opções de churrascaria. 

É essa capacidade de aprendizado 
automatizado que faz com que a IA 
se desenvolva aceleradamente. Esta-
mos diante de uma tecnologia dupla-
mente desconhecida da maioria das 
pessoas. E se por um lado não sabe-
mos como ela funciona, por outro 
não sabemos qual o seu limite. 

Em vista disso, diversos líderes glo-
bais de empresas de tecnologia já 
compartilharam as suas preocupa-
ções sobre o assunto. E isso acontece 
em um momento raro na nossa his-
tória em que vários criadores dessas 
tecnologias estão criticando os avan-
ços de suas criaturas. O mais recen-
te movimento nesse sentido reuniu 
350 executivos – entre eles o CEO da 
OpenAI, criadora do ChatGPT – para 
manifestar as suas preocupações so-
bre o avanço da IA no mundo. “Miti-
gar o risco de extinção pela IA deve 
ser uma prioridade global ao lado de 
outros riscos em escala social ampla, 
como pandemias e guerra nuclear”, 
afirmou a carta do grupo. 

Por outro lado, o Brasil está entre 
os quatro países que mais confiam 
em sistemas de IA, de acordo com o 
estudo “Trust in Artificial Intelligen-
ce”, da KPMG. Mas antes de qual-
quer conclusão sobre o que fazer, 
é preciso entender como essa nova 
tecnologia está sendo utilizada em 
algumas empresas. 

A capacidade de realizar tarefas e 
processos repetitivos pode ser con-
siderada a primeira manifestação 
da IA que impactou o mercado. Isso 
porque os seus mecanismos são 
capazes de indicar ao consumidor 
produtos e serviços que se encaixam 
com determinado perfil, além de me-
lhorar o atendimento, como no caso 
dos chatbots, reduzindo o tempo de 
espera e melhorando a eficiência do 
relacionamento. 

Já nos serviços financeiros, a IA 
pode ser utilizada para analisar da-
dos de transações identificando pos-
síveis fraudes ou antecipando pro-
dutos financeiros de acordo com o 

histórico de cada pessoa. Além disso, 
a tecnologia automatiza processos 
de empréstimo e crédito, tornando 
a decisão da instituição financeira 
mais rápida ao mesmo tempo em 
que identifica possíveis riscos de não 
pagamento. 

Outro setor com relevantes impac-
tos é o da saúde. A tecnologia tem 
grande habilidade em aperfeiçoar 
diagnósticos e até antecipar trata-
mentos. Com muitos dados de dife-
rentes pacientes, o sistema pode fa-
zer correlações e identificar padrões 
de alguma doença de maneira mais 
rápida e assertiva. Um banco de da-
dos de radiografias, por exemplo, 
pode antecipar um tratamento pelo 
reconhecimento de mudanças míni-
mas entre diferentes imagens. 

A Inteligência Artificial no Brasil 

O desenvolvimento da Inteligência 
Artificial ainda está concentrado nas 
mãos de poucas empresas, princi-
palmente nos EUA e na China. Em-
presas como Google, Meta, Micro-
soft, IBM, Amazon, Alibaba, Tencent 
e Huawei investem intensamente na 
tecnologia. Não à toa são líderes glo-
bais. 

No Brasil, o desenvolvimento de 
IA ainda é incipiente, mas já existem 
empresas brasileiras promissoras 
com potencial para colocar nosso 
País no ranking acima. Contudo para 
que isso aconteça, é necessário um 
esforço coordenado do setor público 
e privado para incentivar a pesquisa 
e o desenvolvimento dessa tecno-
logia. Um bom exemplo desse tra-
balho são os cursos e iniciativas co-
laborativas que o Instituto Mauá de 
Tecnologia (IMT) vem realizando nos 
últimos anos. 

Entre o bem e o mal 

Assim como toda tecnologia, a IA 
precisa de pessoas que utilizam a 
ferramenta com responsabilidade, 
sob pena de transferirmos à inova-
ção os nossos piores defeitos, como 
preconceitos, ódios, maus compor-
tamentos e divisões sociais. 

Precisamos de uma regulação que 
garanta transparência e fiscalização 
sem necessariamente impedir o 
inevitável – sua aplicação e aperfei-
çoamento – já que estamos em um 
mundo com cada vez mais acesso a 
conhecimento e informação online. 

Para que isso funcione em uma 
economia cada vez mais global em 
serviços digitais precisamos rapida-
mente de um esforço internacional 
que caminhe de maneira coordena 
entre os países. Caso contrário te-
remos ainda mais desigualdades so-
ciais e econômicas entre as nações, 
derivadas do acesso às novas tecno-
logias. 

Vitor Magnani é Presidente do 
Movimento Inovação Digital (MID). 

A cultura pulsa na Piracicaba de 256 anos
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Inteligência Artificial: entre o bem e o mal
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Celebrar mais um ano de vida é um 
momento emblemático para se revi-
sar o fardo do passado e o fôlego do 
presente, além de mirar o futuro para 
vislumbres alegres e positivos. É assim 
como o indivíduo no seu dia de aniver-
sário e também é assim com uma cida-
de que, a cada 12 meses, acrescenta 
um ano a mais na sua história.

Na última terça, 1/08, Piracicaba com-
pletou 256 anos e o Poder Público do 
município, sob a gestão do prefeito Lu-
ciano Almeida, reflete a prosperidade 
em diversos segmentos.

Na Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural (Semac), ao elencarmos algumas 
ações recentes e movimentações para 
os próximos dias e meses, temos a cer-
teza que de a cultura é novamente pul-
sante em Piracicaba.

Na sede da Pasta no Engenho Central, 
um local que por si é um pedaço vivo 
da história da cidade, facilmente elenco 
algumas atividades culturais com o res-
paldo da população que comparece e 
prestigia as realizações da Semac, bem 
como eventos que a Pasta apoia.

Uma recente atividade que prospera 
e merece destaque imediato: o Bem-
-Vindo ao Engenho, que iniciamos, por
meio do Centro de Documentação, Cul-
tura e Política Negra de Piracicaba, pro-
positalmente sem alarde, com atrações
musicais no Engenho Central aos do-
mingos, prestigiando os artistas locais.
A ideia é surpreender positivamente
a população durante uma visita corri-
queira ao complexo cultural e turístico.

Uma vez por mês, na praça Antônio 
Benites, também conhecida como a 
praça do Chafariz do Mirante, realiza-
mos o evento Uma Noite no Mirante, 
sempre às sextas-feiras após às 18h. 
Utilizamos a estrutura do local para 
apresentações musicais de diversos es-
tilos – duas atrações por noite e como é 
bonito ver aquele espaço sempre cheio 
para curtir o momento conosco.

Retornaremos as atividades no Largo 
dos Pescadores, iniciando, no próximo 
dia 18 com a apresentação do Roberto 
Seresteiro.

Falar dos 256 anos de Piracicaba é 
exaltar o tão aguardado 50º Salão Inter-

nacional de Humor de Piracicaba, que 
abre a sua mostra principal – junto ao 
21º Salãozinho de Humor – no dia 26 
de agosto no Armazém 14 do Engenho 
Central. A histórica 50ª edição de um 
dos eventos de humor gráfico mais im-
portantes do mundo terá, neste ano, 
318 obras de artistas de 30 países.

Descentralizada, o oferecimento de 
cultura chega também aos bairros, por 
meio da retomada do programa da Mo-
vimentação Cultural. Recentemente, 
em parceria com o Senac Piracicaba, a 
Semac abriu 15 cursos gratuitos de ca-
pacitação cultural. São cursos para fo-
mentar a valorização da arte e do arte-
sanato local, estimular o conhecimento 
e suas práticas, além de oferecer ativi-
dades de geração de renda aos muní-
cipes. Tem atividade ainda que acon-
tecerá em Santa Teresinha, no Centro 
Cultural Hugo Pedro Carradore, e no 
Mario Dedini, no Centro Cultural Izaíra 
Aparecida Barbosa (Zazá), além de ou-
tros locais.

Ainda, pela “Movimentação” foi aber-
ta licitação para contratação de oficinei-
ros de música, teatro, dança e cultura 
popular e, em breve, voltamos com au-
las deste projeto tão requisitado e de 
extrema importância ao fomento cultu-
ral em Piracicaba, parado desde o início 
da pandemia.

Existe ainda um trabalho com muita 
dedicação e sensibilidade com a cultu-
ra em suas muitas manifestações em 
nossos espaços, como na Biblioteca 
Municipal Ricardo Ferraz de Arruda Pin-
to, Museu Histórico e Pedagógico Pru-
dente de Moraes, Casa do Povoador, 
os teatros Dr. Losso Netto e Erotides 
de Campos e Estação da Paulista. Aos 
256 anos, Piracicaba celebra uma inten-
sa e radiante atividade cultural, que se 
fortalece a cada dia com nossa gestão 
compromissada com o entretenimento 
de qualidade e responsável.

Viva nossa Piracicaba!

Viva nossa Cultura!

Carlos Alberto Lordello Beltrame é 
secretário de Cultura (SEMAC)
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Fernanda Bassette

O uso da semaglutida na 
dosagem 2,4 mg (We-
govy) para tratar pa-

cientes com sobrepeso ou obesi-
dade reduziu em 20% o risco de 
eventos cardiovasculares graves 
– como infarto, AVC (Acidente
Vascular Cerebral) e morte – em
comparação às pessoas que
usaram placebo. O benefício da
medicação foi constatado em es-
tudo multicêntrico (SELECT) en-
volvendo mais de 17 mil adultos
diagnosticados com doença car-
diovascular. Os resultados foram
recebidos com entusiasmo pelos
endocrinologistas, que afirmam
que estamos entrando em uma
“nova era” do tratamento da
obesidade. Mas, os médicos res-
saltam que o medicamento deve
ser usado somente com indica-
ção médica, já que pode trazer
efeitos colaterais importantes se
usado sem acompanhamento.

“Esse resultado é histórico. 
Este é o primeiro estudo que 
mostra que se tratarmos a obe-
sidade com medicamento, dimi-
nuímos desfechos cardiovascu-
lares graves e mortalidade. Até 
então existia muito preconceito 
com o tratamento da obesida-
de porque ainda existe muito 
charlatanismo, muitas terapias 
alternativas, muitas promessas 
vindas de um comércio grande 
por trás. Mas a medicina séria, 
que trata a obesidade como do-
ença, agora tem ferramentas e 
medicamentos para serem usa-
dos e a semaglutida é o primeiro 
medicamento que mostra esse 
benefício de redução de desfe-
chos cardiovasculares”, afirmou 
o endocrinologista Clayton Ma-
cedo, que coordena o Núcleo de
Endocrinologia do Exercício e do
Esporte do Hospital Israelita Al-
bert Einstein e do ambulatório
de Endocrinologia do Esporte da
Unifesp.

O SELECT foi um estudo du-
plo cego, realizado em 41 países 
(inclusive no Brasil) e que envol-
veu 800 centros de pesquisa. Ao 
todo, participaram 17.604 mil 
adultos com mais de 45 anos, 
com sobrepeso ou obesidade e 
doença cardiovascular estabele-
cida – mas sem histórico de dia-
betes. Os pesquisadores compa-
raram a aplicação subcutânea 
de semaglutida 2,4 mg uma vez 
por semana com placebo como 

adjuvante no tratamento padrão 
para a prevenção de eventos car-
diovasculares adversos graves, 
por até cinco anos. Após esse 
período, constataram a redução 
de 20% nesses desfechos graves.

“As pessoas que vivem com 
obesidade têm um risco cardio-
vascular aumentado mas, até 
o momento, não havia medica-
mentos aprovados para contro-
le do peso que fossem eficazes
para a perda de peso ao mesmo
tempo em que reduzem o risco
de um ataque cardíaco, um AVC
ou uma morte por evento car-
diovascular. Portanto, estamos
muito entusiasmados com os re-
sultados do SELECT”, disse Mar-
tin Holst Lange, vice-presidente
executivo de Desenvolvimento
da Novo Nordisk, em nota sobre
o anúncio global.

O endocrinologista Bruno Hal-
pern, presidente da Abeso (As-
sociação Brasileira para Estudo 
da Obesidade e Síndrome Me-
tabólica), destacou os resultados 
do estudo em um vídeo posta-
do nas suas redes sociais “Por 
muitos anos o tratamento me-
dicamentoso da obesidade foi 
criticado e visto como perigoso. 
Esse resultado é importante para 
entendermos que tratar a obesi-
dade é seguro e protege contra 
eventos cardiovasculares. O tra-
tamento entra numa nova era de 
não somente reduzir peso, mas 
também diminuir risco de des-
fechos de saúde extremamente 
relevantes”, afirmou.

Segundo Macedo, estudos 
mostram que atualmente me-
nos de 3% dos pacientes com 
obesidade são tratados com me-
dicamentos – um número bem 
diferente dos quase 90% pacien-
tes diagnosticados com diabetes, 
que são tratados com remédios. 
“Esse benefício de redução de 
risco cardiovascular em 20% vai 
mudar a história natural do tra-
tamento da obesidade. É difícil 
dizer se o benefício ocorreu so-
mente pela perda de peso ou se 
foi efeito do medicamento em 
si. Mas a redução de peso é algo 
importantíssimo e esse é o foco”, 
afirmou o especialista.

Para o endocrinologista Mar-
cio Mancini, chefe do Grupo de 
Obesidade do Hospital das Clí-
nicas (HC) da Faculdade de Me-
dicina da Universidade de São 

Paulo (USP) e vice-presidente do 
Departamento de Obesidade da 
SBEM (Sociedade Brasileira de 
Endocrinologia e Metabologia), 
os resultados do estudo SELECT 
contribuem para uma mudança 
na prática clínica de olharmos o 
tratamento da obesidade como 
algo que realmente pode benefi-
ciar clinicamente o paciente com 
sobrepeso ou obesidade – que 
são pessoas com risco aumenta-
do de doenças cardiovasculares.

“Isso é algo que o médico es-
pecialista já enxerga, mas ainda 
existem muitos profissionais que 
veem o tratamento da obesida-
de como algo estético ou que po-
deria ser feito somente com mu-
danças de estilo de vida, como se 
a obesidade fosse uma escolha 
pessoal. O estudo mostra que a 
obesidade é uma doença e não 
uma escolha do paciente”, frisou 
Mancini.

Na opinião de Macedo, os re-
sultados do SELECT poderiam 
servir de base para orientar po-
líticas de saúde pública voltadas 
para o tratamento da obesidade, 
que é uma doença crônica, mul-
tifatorial, recidivante e progres-
siva – por isso exige tratamento 
a longo prazo. “É preciso mudar 
essa visão estigmatizada do tra-
tamento da obesidade e esse 
estudo talvez mude a visão dos 
órgãos gestores para oferecer 
à população acesso a um trata-
mento mais efetivo, que além 
da perda de peso com eficácia 
e segurança, também tem esse 
benefício de redução de morbi-
dade e mortalidade cardiovascu-
lar”, disse.

Já Mancini, do HC, pondera 
que essa avaliação custo-benefí-
cio deve ser feita para o Sistema 
Único de Saúde (SUS), mas talvez 
seja impraticável ofertar essa 
medicação na rede pública por 
causa do seu alto custo mensal 
(estima-se que vá custar em tor-
no de R$ 2.500 por mês). “Temos 
uma população de cerca de 40 
milhões de pessoas com sobre-
peso ou obesidade. É muito mais 
factível o SUS passar a oferecer a 
sibutramina, que custa 20 vezes 
menos, e pode ser usada por pa-
cientes sem risco cardiovascular, 
do que oferecer a semaglutida”, 
disse.

Uso indiscriminado

Os especialistas ressaltam que 
existe uma preocupação grande 
da classe médica, do CFM (Con-
selho Federal de Medicina) e da 
Anvisa (Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária) sobre o uso da 
semaglutida de forma indiscri-
minada por pessoas que às ve-
zes querem emagrecer poucos 
quilos, não tem nem sobrepeso 
nem obesidade, e acabam usan-
do o remédio por conta própria 
e tendo efeitos colaterais consi-
deráveis. 

“Os pacientes acompanhados 
nos estudos da semaglutida ti-
nham sobrepeso ou obesidade 
e pesavam entre 100 quilos e 
110 quilos. Quando uma pessoa 
de 60 quilos, por exemplo, quer 
emagrecer poucos quilos usan-
do a medicação por conta pró-
pria, evidentemente que ela vai 
se expor a efeitos colaterais que, 
às vezes, não foram documen-
tados no estudo clínico com as 
pessoas que tinham a obesidade 

de fato ou o peso aumentado. 
Esse é um problema que não 
existe só no Brasil, a automedi-
cação é um problema do mundo 
todo”, disse Mancini.

A Novo Nordisk informou que 
pretende solicitar aprovações 
regulatórias para expansão da 
indicação de rótulo da semaglu-
tida 2,4 mg (Wegovy) nos Estados 
Unidos e na União Europeia ain-
da em 2023. No Brasil, o Wegovy 
foi aprovado pela Anvisa em ja-
neiro, mas ainda não há previsão 
de início da comercialização nas 
farmácias – por enquanto, os 
endocrinologistas prescrevem o 
uso da semaglutida 1 mg (Ozem-
pic), que é a mesma medicação, 
mas aprovada para tratamento 
de diabetes em dosagens me-
nores. O pedido de expansão da 
bula deve acontecer aqui tam-
bém, mas ainda sem data esti-
mada.

Fonte: Agência Einstein
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Semaglutida, remédio aprovado para tratar 
obesidade, reduz  em 20% risco de eventos 
cardiovasculares graves
Pesquisa acompanhou mais de 17 mil pessoas por até cinco anos; houve redução nos casos de infarto, AVC e morte por doenças cardiovasculares



Folha de Piracicaba

Um número cada vez 
maior de brasileiros 
tem imigrado para os 

EUA. Em 2022, por exemplo, 
foram 23.596 green cards con-
cedidos a cidadãos do Brasil 
- o maior volume da história. O
green card é o documento que
garante aos estrangeiros o di-
reito de residir e trabalhar per-
manentemente em solo ameri-
cano.

No entanto, embora os dois 
países tenham similaridades, 
como o fato de terem grande di-
versidade étnica, terem sido co-
lonizados por europeus e serem 
territorialmente bastante exten-
sos, há diferenças que precisam 
ser levadas em consideração 
antes de mudar-se para lá.

De acordo com Rodrigo Costa, 
CEO da AG Immigration, escritó-
rio de advocacia especializado 
em green cards e com sede em 
Washington, D.C., um dos prin-
cipais erros que os brasileiros 
cometem é não se planejar.

“Assim que o imigrante chegar 
aos EUA, ele terá alguns custos 
imediatos, como o seguro de 
saúde, a compra de um carro 
- que é essencial para a mobi-
lidade - e ao próprio seguro do
automóvel. E nem sempre a
pessoa vem com esse dinheiro
provisionado”, explica.

O executivo explica ainda que, 
entre os vistos mais populares 
entre osbrasileiros que vão de 
vez para os EUA, estão o EB-1, 
o EB-2 (incluindo o EB-2 NIW) e
o EB-3. O processo de emissão
dos três vistos pode ser feito
do Brasil, sem a necessidade de
o solicitante pisar nos EUA. “É
hoje a maneira mais prática de
se conseguir o green card [2],
embora haja critérios de elegibi-
lidade que precisem ser atendi-
dos para cada um deles. São os
mais indicados para quem quer
trabalhar na América, sobretu-
do, em áreas onde faltam mão
de obra no país, como medici-
na, enfermagem, odontologia,
tecnologia, pesquisa científica,
aviação e engenharia”, explica o
CEO da AG Immigration.

Dados do Serviço de Cidada-
nia e Imigração dos EUA (USCIS, 
na sigla em inglês) mostram 
que, em 2022, o órgão recebeu 
7.172 pedidos de vistos EB 1, 
EB-2 e EB-3 vindos de brasi-

leiros, sendo que 3.959 foram 
emitidos

- uma taxa de 55,2% de apro-
vação.

“Tanto o EB-1 quanto o EB-2 
dispensam a necessidade de 
um empregador, ou seja, a pes-
soa pode obtê-los se conseguir 
mostrar que tem ensino supe-
rior, pós-graduação ou habili-
dades acima da média, mesmo 
que sem diploma. Já no caso 
do EB-3, a oferta de emprego 
é necessária, pois é a empresa 
quem inicia o processo e geral-
mente arca com os custos.”

E como a quantidade de bra-
sileiros imigrando para os EUA 
não para de crescer, o CEO da 
AG Immigration esclareceu os 
principais mitos e verdades so-
bre viver no país norte-america-
no. 

Brasileiros podem dirigir 
nos EUA com a CNH

Verdade. A Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH) do Brasil 
é aceita nos EUA e permite que 
o imigrante conduza veículos
motoristas legalmente pelo pra-
zo de 180 dias. Depois disso, é
preciso que o imigrante tenha a
carteira de motorista do estado
americano onde reside.

  “Com isso, a pessoa tem um 
tempo para se adaptar até con-
seguir o documento america-
no”, explica o advogado da AG 
Immigration.

É preciso falar inglês para 
conseguir o green card

Mito. Em nenhum momento 
do processo de obtenção do 

green card exige-se que o imi-
grante comprove qualquer nível 
de conhecimento em inglês. No 
entanto, a fluência no idioma 
está diretamente relacionada 
à qualidade das oportunidades 
profissionais que estarão dispo-
níveis para o brasileiro. Quanto 
mais proficiência no idioma, 
melhores empregos será possí-
vel obter.

Imigrante não pode com-
prar imóvel nos EUA

Mito. Os imigrantes podem 
comprar imóveis nos EUA sem 
mesmo nunca pisar no país. Ali-
ás, é algo relativamente comum 
com investidores, quecompram 
casas como investimento. Atu-
almente, todo processo é feito 
eletronicamente, o que permite 
essa conformidade de fechar o 
negócio à distância. Além disso, 
é até recomendável que o bra-
sileiro que for imigrar para os 
EUA, se puder, já compre a casa 
a partir do Brasil, pois é mais 
fácil fazer a comprovação de 
renda. Pode ser que, ao chegar 
nos EUA, ele ainda não tenha 
um emprego e fique mais difícil 
obter o financiamento.

O green card precisa ser re-
novado

Verdade. Embora o nome ofi-
cial do green card seja cartão 
de residência permanente, ele 
tem uma validade de dez anos. 
Contudo, a renovação é pratica-
mente garantida, a não ser que 
a pessoa tenha se envolvido em 
atividades criminosas durante 
seu tempo nos EUA. Além dis-
so, depois de cinco anos com o 
documento já é possível tornar-
-se cidadão americano, o que a

maioria dos brasileiros acaba 
fazendo.

Em 2022, por exemplo, 12.983 
brasileiros naturalizaram-se ci-
dadãos americanos, a maior 
quantidade já registrada.

Não é preciso saber falar in-
glês para conseguir a cidada-
nia americana. 

Mito. Durante a prova de ci-
dadania, o imigrante precisa re-
alizar testes sobre a história dos 
EUA e de inglês. Inclusive, ele 
será entrevistado, em inglês, por 
um oficial da imigração. Apenas 
certos estrangeiros que já mo-
ram há 15 ou 20 anos nos EUA 
ou que apresentem justificativa 
médica podem ficar isentos do 
teste de inglês. “Não é preciso 
falar como nativo ou ter inglês 
perfeito, mas é preciso que você 
tenha um bom conhecimento no 
idioma para mostrar à imigração 
que conseguirá lidar normal-
mente com as interações típicas 
da vida em sociedade”, explica 
Alexandre.

Toda casa nos EUA já vem 
mobiliada 

Mito. No entanto, diferente-
mente do Brasil, onde as casas 
compradas na planta costumam 
vir no contrapiso, as casas nos 
EUA já são entregues com o piso 
de escolha do cliente e equipa-
das com fogão, micro-ondas, 
lava-louças e coifa. Muitas tam-
bém são entregues com máqui-
na de lavar, de secar e geladeira.

Só pessoas com ensino supe-
rior conseguem o green card

Mito. Embora algumas cate-

gorias de green card exijam o 
ensino superior, existem outras 
em que a exgência é dispensada, 
incluindo os cobiçados vistos EB-
-1A e EB-2 NIW, dado para pro-
fissionais com habilidades acima
da média. “Já tivemos enfermei-
ros, dentistas, engenheiros, ma-
nicures, atletas e barbeiros con-
seguindo esses vistos.

Não há uma lista de profis-
sões. Qualquer um que conse-
guir comprovar as exigências da 
legislação e tiver um bom advo-
gado, pode ser aprovado”, expli-
ca o CEO da AG Immigration.

Imigrantes pagam juros 
mais altos na hora de comprar 
uma casa ou um carro

Verdade. De maneira geral, de-
mora de dois a três anos até que 
o imigrante consiga formar o seu
histórico de crédito, que é a in-
formação base para determinar
os juros que uma pessoa paga
no país.

“Quanto melhor o histórico de 
bom pagador, melhores são os 
juros”, explica Costa.

Posso receber o green card 
e morar no Brasil para ir aos 
EUA quando quiser

Mito. O documento de resi-
dência permanente é concedi-
do justamente a quem precisa 
estar constantemente nos EUA. 
Se a pessoa fica mais tempo 
fora dos EUA do que dentro do 
país e não tem uma justificati-
va plausível para isso, o docu-
mento pode ser revogado. “Por 
isso, a pessoa deve pensar bem 
antes de tomar a decisão”, diz 
Costa.
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Como conseguir o green card e imigrar sem 
estresse para os EUA?
Especialista esclarece os mitos e as verdades referentes à expatriação para o país norte-americano

Fotos: Divulgação

O green card é o documento que garante aos estrangeiros o direito de residir e trabalhar permanentemente em solo americano
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Artigo

Uma retrospectiva: em 
dezembro de 2019, o STJ 
(Superior Tribunal de Jus-

tiça) decidiu que os aposentados 
do INSS (Instituto Nacional do Se-
guro Social) têm direito à revisão 
da vida toda, por meio da qual é 
possível incluir no cálculo do valor 
da aposentadoria os salários rece-
bidos pelo segurado da Previdên-
cia Social antes de julho de 1994. 
Três anos depois, em dezembro 
de 2022, após recurso do INSS, o 
STF também reconheceu o direi-
to dos aposentados à revisão. Na 
ocasião, por 6 votos a 5, os Minis-
tros da Suprema Corte decidiram 
que os aposentados têm direito 
ao recálculo de suas aposentado-
rias utilizando uma regra mais fa-
vorável, que consiste justamente 
na inclusão dos salários de contri-
buição anteriores a 07/1994. Já em 
2023, após a publicação da deci-
são que garantiu aos aposentados 
o direito à revisão da vida toda,
o INSS apresentou ao STF um úl-
timo recurso que lhe cabia: Em-
bargos de Declaração. O Ministro

Alexandre de Moraes, por sua vez, 
determinou a suspensão de todos 
os processos que versem sobre a 
revisão da vida toda até o julga-
mento dos Embargos. A previsão é 
que este julgamento ocorra entre 
os dias 11 e 21 de agosto de ma-
neira virtual.

Pois bem. Fato é que às zero 
hora e dois minutos do dia 11, 
sexta-feira, o Ministro Alexandre 
de Moraes, relator do processo 
junto ao Supremo Tribunal Fede-
ral, proferiu seu voto, fazendo sua 
juntada ao processo. O ministro 
propôs que a decisão do STF sobre 
a revisão da vida toda não incida 
sobre benefícios previdenciários 
já extintos, ou seja, benefícios que 
foram cessados e não transferidos 
a terceiros; e parcelas quitadas e já 
pagas, tendo como base decisões 
judiciais para as quais não cabem 
mais recursos, isto é, processos 
já encerrados referentes à outras 
revisões, como no caso em que o 
aposentado discutiu na justiça o 
direito a outro tipo de revisão e 
teve o seu pedido negado.

Até o fechamento dessa edição, 
não tivemos votos de outros Mi-

nistros. Como dito, por se tratar 
de julgamento virtual, os Ministros 
da Suprema Corte vão inserindo 
seus votos no sistema eletrônico 
do STF. O julgamento se encerra 
à meia noite do dia 21 de agosto.

É bom lembrar que podem 
ter direito à revisão da vida toda 
quem recebeu o seu primeiro pa-
gamento de aposentadoria nos úl-
timos dez anos. Isso porque, o STJ, 
ao reconhecer o direito dos apo-
sentados à revisão, reconheceu 
também a chamada decadência, 
ou seja, o prazo de 10 anos para 
pedir a revisão e, esse prazo se ini-
cia no primeiro dia do mês seguin-
te ao do primeiro recebimento 
do benefício.  Portanto, quem se 
aposentou nos últimos dez anos 
e teve o seu benefício calculado 
com base na média dos 80% maio-
res salários recebidos a partir de 
julho de 1994 têm direito à revisão 
da vida toda, desde que, é claro, 
o novo cálculo lhe seja benéfico.
Em regra, a revisão da vida toda
é vantajosa para quem contribuía
com valores altos ao INSS antes de 
julho de 1994, mesmo em outras
moedas. Muitas pessoas recebe-

ram bons salários antes de julho 
de 1994 e passaram a contribuir 
com valores menores após essa 
data. Essas pessoas, portanto, fo-

ram prejudicadas quando do cál-
culo de suas aposentadorias e a 
revisão da vida toda é uma forma 
de recuperar esse prejuízo.
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Revisão da Vida Toda: STF inicia julgamentos 
dos Embargos de Declaração do INSS

Fotos: Divulgação

Guilherme Chiquini, Advogado e Especialista em Direito Previdenciário:

Concessão e Revisão de Benefícios do INSS 
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Na semana em que se 
comemora o Dia dos 
Pais, o Cemitério Par-

que da Ressurreição não apenas 
homenageia as figuras paternas 
que partiram, mas também se 
compromete com a sustentabili-
dade do meio ambiente. Além de 
proporcionar um espaço sereno 
e cuidadosamente mantido para 
recordação, o cemitério está fo-
cado em minimizar seu impacto 
ambiental e promover a cons-
cientização ecológica.

Como parte de uma iniciativa 
inovadora, o Cemitério Parque 
da Ressurreição distribuiu cane-
cas, copos e garrafas reutilizá-
veis a seus funcionários e cola-
boradores durante essa semana 
especial. Essa ação visa reduzir o 
uso de recipientes descartáveis 
dentro das instalações, contri-
buindo para a diminuição dos re-
síduos plásticos e a preservação 
dos ecossistemas locais. Ao unir 
a celebração das memórias fami-
liares com o cuidado pelo meio 
ambiente, o cemitério destaca a 
importância de agir de maneira 
sustentável para garantir um fu-
turo saudável para as próximas 
gerações.

Cronograma de Atividades

- 7h Missa com Dom Devair:
Inicie o dia com uma celebração 
de amor e homenagem aos pais. 
Uma oportunidade para refletir e 
fortalecer os laços familiares.

- 8h30 Apresentação Instru-
mental: Deixe-se envolver pela 
música que acalma a alma. Uma 
experiência serena para momen-
tos de introspecção e contempla-
ção.

- 10h Missa com Padre Clau-
dio Furlan: Outra chance para 
compartilhar a espiritualidade e 
encontrar conforto nesse dia es-
pecial.

- 13h30 Apresentação Mu-
sical com Erik e Delaila: Deixe 
as emoções fluírem com uma 
apresentação musical que toca 
os corações e revive lembranças 
queridas.

- 16h Soltura de Balões com o 
coração da Saudade: Um gesto 
simbólico que une lembranças 
e sentimentos, enquanto os ba-
lões se elevam, levando nossas 
saudades aos céus.

 Atividades Adicionais:

 Das 08h às 14h – Aferição de 
pressão e glicemia, em apoio ao 

Colégio Grau Técnico.

- Das 08h às 14h – Vacinação
contra Influenza, para pessoas 
de 10 à 80 anos. Cadastre-se no 
local com o apoio da Prefeitura de 
Piracicaba e Secretaria de Saúde.

- Espaço Kids durante todo o
dia: Crianças terão diversão garan-
tida, com pipoca e algodão doce 
gratuitos.

- Desfrute de lanches delicio-
sos: Lanchonete, Barraca de Cre-
pe e Barraca de Churros estarão 
disponíveis para apoiar nossos 
visitantes.

- Plantão de Vendas de Jazigos
e Planos Funerários: Conheça 
nossas opções para garantir um 
futuro tranquilo para sua família.

Ao unir as homenagens aos 
entes queridos com a responsabi-
lidade ambiental, o Cemitério Par-
que da Ressurreição exemplifica 
como as ações locais podem ter 
um impacto global. Ao celebrar o 
Dia dos Pais de uma maneira tão 
significativa, a instituição inspira 
a reflexão sobre a importância de 
preservar não apenas as memó-
rias, mas também o planeta que 
compartilhamos. Através dessa 
abordagem holística, a semana 
de comemorações transcende o 
presente, contribuindo para um 
legado de respeito à natureza e às 
gerações vindouras.

Esperamos você e sua famí-
lia para um dia de lembranças, 
celebração e cuidado mútuo!

Celebrando o Dia dos Pais com Sustentabilidade no Cemitério 
Parque da Ressurreição
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Vanderlei Zampaulo 

A Assembleia Legis-
lativa do Estado de 
São Paulo (Alesp) 

aprovou na última terça-fei-
ra, 08 de agosto, o projeto 
de lei 39/2021, de autoria 
da deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), que clas-
sifica Piracicaba como um 
município de interesse tu-
rístico (MIT). “Agora, a nossa 
luta é para que o governa-
dor do Estado, Tarcísio de 
Freitas, sancione o projeto, 
que muito irá beneficiar o 
turismo de Piracicaba”, diz a 
deputada. 

A aprovação deste projeto 
de lei, que sempre foi trata-
do com prioridade pelo seu 
mandato popular na Alesp, 
para a Professora Bebel,  
trata-se de uma “grande 
vitória”, um vez que com 
a conquista deste título, o 
que agora só dependerá do 
projeto ser sancionado, Pi-
racicaba receberá recursos 
estaduais para investimen-
tos em obras e melhorias 
do setor de turismo, assim 
como financiamentos, além 
de ganhar destaque no ro-
teiro turístico estadual e na-
cional. 

Ao apresentar o projeto 
de lei, atendendo pedido 
do Conselho Municipal de 
Turismo de Piracicaba, que  
há anos vinha trabalhando 
para que a cidade receba 
esta classificação, a deputa-
da Professora Bebel enfati-
zou que Piracicaba é  reple-
ta de costumes, tradições, 
história, riquezas naturais 
e de um povo acolhedor, e 
assim deveria ser benefi-
ciada por uma política es-
tadual de investimentos no 
turismo local.

Para a deputada Bebel, 
o turismo é um forte gera-
dor de emprego e renda à
população e, por isso, não

mediu esforços para que a 
cidade recebesse essa clas-
sificação. “Toda documen-
tação visando a inclusão de 
Piracicaba no MIT é resul-
tado de um trabalho  de-
senvolvido pelo Conselho 
Municipal de Turismo da ci-
dade, composto por repre-
sentantes do poder público 
e privado, que foi o respon-
sável por captar e atualizar 
toda documentação neces-
sária para dar respaldo à 
propositura protocolada na 
Alesp”. 

Na justificativa do projeto, 
a deputada Professora Be-
bel ressaltou todas as quali-
dades da cidade, mapeadas 
pelo Conselho Municipal de 
Turismo, contando que Pi-
racicaba, do tupi-guarany: 
“Lugar Onde o Peixe Para” 
é conhecida nacional e in-
ternacionalmente por suas 
riquezas culturais, naturais, 
gastronômicas e por suas 
referências nos ramos do 
comércio e indústria.

Destacou também o  Rio 
Piracicaba, assim como en-
fatizou que o planejamento 
urbano e os investimentos 
frequentes em infraestrutu-
ra têm proporcionado con-
dições fundamentais para 
atrair a iniciativa privada 
em novos projetos locais, o 
que garante à cidade, certa 
estabilidade no desempe-
nho socioeconômico e lhe 
dá vitalidade, criando um 
círculo virtuoso em direção 
ao futuro. Citou ainda que 
a rede hoteleira tem acom-
panhado a dinâmica dos 
negócios e a intensa vida 
acadêmica, bem como a 
condição de polo turístico 
e gastronômico, para onde 
convergem turistas de to-
das as cidades da região, 
assim como enfatiza que 
o setor de esportes e lazer
receberam atenção espe-
cial nos últimos anos, que
transformaram a cidade 
conceitualmente, estimu-

lando a ampliação de áreas 
de lazer nos bairros e pra-
ças esportivas para integrar 
os jovens em campeonatos 
estudantis, e os idosos em 
atividades motoras. 

Bebel ressaltou ainda que 
a cidade possui sinalização 
turística para veículos au-
tomotores e para pedes-
tres nas principais rotas da 
cidade, com cinco pontos 
de atendimento ao turista, 
folhetaria informativa so-
bre os atrativos turísticos, 
calendário oficial de even-
tos, monitoria especializa-
da em atendimento ao tu-
rista e visitante, frequente 
contato com o trade para o 
desenvolvimento turístico 
da cidade, uma hotelaria 
diversificada com mais de 
3.500 leitos e mais de 250 
estabelecimentos voltados 
à gastronomia local, regio-
nal e até internacional. O 
projeto aprovado tem a co-
autoria do deputado Alex 
Madureira. 

Alesp aprova PL da 
deputada Bebel que 
classifica Piracicaba 
como MIT

Com a conquista deste título Piracicaba receberá recursos estaduais para investimentos no setor 
de turismo, assim como financiamentos

Divulgação

Deputada diz que aprovação é uma  “grande vitória”, já 
que município poderá receber verbas, financiamentos 
e ganha destaque no roteiro turístico estadual e nacio-
nal
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Folha de Piracicaba

Em sessão solene pre-
sidida pelo deputado 
Alex Madureira, a Acipi 

(Associação Comercial e In-
dustrial de Piracicaba) foi ho-
menageada na Alesp (Assem-
bleia Legislativa do Estado de 
São Paulo), na noite do dia 7 
de agosto.

Alex Madureira destacou a 
atuação da entidade. “A Acipi 
tem uma forte influência no 
comércio, profissionalizando 
seus associados, especiali-
zando para atender bem o 
comércio e a indústria, então, 
hoje é um dia muito especial 
pra nós”, disse.

Na ocasião, Marcelo Delfini 
Cançado, presidente da asso-
ciação piracicabana, recebeu 
o Colar de Honra ao Mérito
Legislativo, honraria concedi-
da pela Alesp a pessoas físi-
cas ou jurídicas que tenham
contribuído para o desenvolvi-
mento paulista, entregue pelo
deputado conterrâneo, Alex
de Madureira.

Além de Marcelo Cançado, 
a sessão contou com a parti-
cipação de membros da dire-
toria da entidade que reúne 
quase 7 mil empresas em Pi-
racicaba. “Essa homenagem 
é um reconhecimento pelo 
trabalho que vem sendo rea-
lizado há 90 anos pela Acipi”, 
disse.

Fundada em 9 de julho de 
1933, o presidente da Acipi, 
ressaltou o momento históri-
co do surgimento da Associa-
ção, no primeiro aniversário 
da Revolução Constituciona-
lista de 1932. “A Acipi nascia 
neste contexto de busca por 
mudanças. E o objetivo sem-
pre foi de representar e dar 
suportes às classes represen-
tadas. Hoje é sinônimo de 
base e apoio para cerca de 7 
mil associados do comércio, 
serviço e indústria”, ressaltou 
Cançado.

Acompanhado pela Direto-
ria Executiva da Associação, o 
representante da instituição 
também comemorou con-
quistas da gestão, como a 

inauguração da sede da Acipi 
e a implementação de proje-
tos socioeducativos como o 
Pescar, destinado à capaci-
tação profissional de jovens 
em situação de vulnerabilida-
de para o mercado de traba-
lho. “Em tudo, pensamos nas 
pessoas e na nossa cidade”, 

comentou o presidente da As-
sociação piracicabana.

“Todo o Estado de São 
Paulo testemunha a ampla 
representatividade regional 
da Acipi na geração de em-
prego, renda e na educação 
profissionalizante. É uma vi-

trine de exemplos de suces-
so com diversas premiações, 
uma referência entre as 
associações comerciais do 
Brasil” salientou o deputado 
estadual Alex de Madureira, 
propositor da homenagem. 
O parlamentar nasceu em 
Piracicaba.

Alex Madureira presidirá audiência do 
Orçamento Estadual em Piracicaba

O deputado Alex Madureira presidiu a sessão solene em homenagem a Acipi, realizada na Alesp

Foto: Aldo Guimarães

A sessão contou com a participação do presidente da Acipi, Marcelo Cançado, e membros da diretori

Folha de Piracicaba 

Comitiva formada por asso-
ciados ao Simespi (Sindicato 
das Indústrias Metalúrgicas, 

Mecânicas, de Material Elétrico, Ele-
trônico, Siderúrgicas e Fundições de 
Piracicaba, Saltinho e Rio das Pedras) 
e convidados do Arranjo Produtivo 
Local de Máquinas, Equipamentos e 
Serviços Industriais para Cervejarias 
(APLCerva) estiveram em São Paulo, 
no dia 8 de agosto, na abertura da 
primeira edição da Forbeer, feira 
para a indústria de cerveja, realizada 
no Pro Magno Centro de Eventos.

A feira tem objetivo de apresentar 
negócios de empresas fornecedoras 
de máquinas, equipamentos, insu-
mos, tecnologias para o mercado 
cervejeiro, além de oferecer uma 
nova vitrine de soluções para um pú-
blico empreendedor e crescente.

“A Forbeer é um evento que tem 
objetivos parecidos com a essência 
do APLCerva, que é fomentar e faci-
litar a interação entre as empresas 
industriais com interesse na cadeia 
produtiva da indústria cervejeira. 
Portanto, foi uma visita bastante pro-

veitosa”, afirmou Carlos Alberto Zem, 
consultor de projetos especiais do Si-
mespi para o APLCerva.

Composto por expositores e pa-
lestras sobre o setor cervejeiro brasi-
leiro, um dos painéis mais aguarda-
das, no primeiro dia do evento, foi a 
apresentação do diretor do departa-
mento de Inspeção de Produtos de 
Origem Vegetal (Dipo /Mapa), Hugo 
Caruso, que explanou sobre a última 
edição do Anuário da Cerveja, divul-
gada há dois meses pelo Ministério 
da Agricultura e Pecuária (Mapa).

Os dados, referentes ao ano de 
2022, mostram que o setor cerve-
jeiro cresceu 11,6%, com a abertura 
de 180 novos estabelecimentos. Ao 
todo, o Brasil registra 1.729 cerveja-
rias.

“O evento é muito importante 
para a difusão do conhecimento e 
aumento da sinergia entre os entes 
do setor cervejeiro, foi muito bem 
organizado e sua realização está 
correndo muito bem, neste contexto 
os dados do anuário da cerveja do 
Mapa colaboram muito com o de-
senvolvimento do setor e é uma im-
portante ferramenta de planejamen-

to para o setor privado”, completou 
Eduardo Fernandes Marcusso, con-
sultor da Câmara Setorial da Cadeia 
Produtiva da Cerveja, do Mapa, pre-
sente no evento.

“O crescimento que o mercado 
de cerveja já vem apresentando e 
que deverá continuar nos próximos 
anos justifica uma atenção maior a 
este importante segmento de negó-
cio e que abrange uma gama muito 
grande de serviços que podem ser 
explorados pelas empresas aqui da 
região”, completou Zem.

Outra palestra bastante prestigia-
da foi a do professor Cesar Peixoto, 
apresentador de um programa no 
canal digital Sobre Cerveja, no You-
Tube, que mostra vídeos com notí-
cias do mundo cervejeiro. Com tema 
“Ampliando a receita com o turismo 
cervejeiro”, o youtuber deu dicas de 
como as cervejarias podem ser atra-
tivas se transformadas em pontos 
turísticos.

“Além das cervejas ali produzidas, 
que já são um grande atrativo para 
quem visita uma cervejaria, pode 
também tornar rentável esse tipo de 

oportunidade criando produtos 
e serviços para agradar ao turis-
ta, como a degustação das cer-
vejas feitas ali mesmo, a criação 
de um cardápio de receitas para 

harmonizar com os diversos ti-
pos e estilos oferecidos, e uma 
lojinha para a venda de souve-
nirs ligados à marca”, exemplifi-
cou Peixoto.

Comitiva piracicabana visita feira para a indústria de cerveja

Comitiva formada por associados ao Simespi e convidados do APLCerva
Crédito: Marcelo Basso/Assessoria de Imprensa Simespi

Fotos: Divulgação
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Folha de Piracicaba

Com o objetivo de forta-
lecer e garantir o traba-
lho de cooperativas das 

mais diversas áreas do Estado, foi 
lançada nesta última quinta-feira 
(10), a Frente Parlamentar do Co-
operativismo Paulista (Frencoop-
-SP), na Assembleia Legislativa do
Estado. O grupo, coordenado pelo
deputado Helinho Zanatta (PSD),
conta com 10 integrantes efetivos
e é apoiada por outros 19 parla-
mentares da Alesp.

A frente pelo cooperativismo 
existe há mais de 30 anos e, em 
São Paulo, é relançada ao início de 
toda nova legislatura. “Vamos cata-
lisar as necessidades, as condições 
e o que precisamos trabalhar aqui 
na Alesp e junto ao Executivo, para 
que a gente possa defender essa 
atividade que gera emprego renda 
para o Estado”, disse Zanatta.

O evento de lançamento da 
nova formação da Frencoop-SP 
contou com a participação de re-
presentantes de 68 cooperativas 
e 18 associações do Estado de São 
Paulo, além de parlamentares, or-
ganizações não governamentais e 
outras autoridades.

Cooperativas

A Organização das Coopera-
tivas do Brasil (OCB) define o 
modelo como ‘organizações de-
mocráticas, controladas pelos 
seus membros, que participam 
ativamente na formulação das 
suas políticas e na tomada de de-
cisões’.

O Estado conta com mais de 
mil cooperativas em atividade, 
com cerca de 3,5 milhões de coo-
perados, de acordo com a Ocesp 
(Organização das Cooperativas 
do Estado de São Paulo). Essas 
cooperativas atuam nos mais di-
versos ramos da sociedade, como 
Agronegócio, Saúde, Educação, 
Habitação e outros.

“Acreditamos que essa forma 
de se organizar e produzir, apesar 
de já ter muitos anos, continua jo-
vem”, disse o deputado federal Ar-
naldo Jardim, que compôs a Mesa 
do evento. O parlamentar é presi-
dente da Frente pelo Cooperativis-
mo da Câmara dos Deputados e 
defende as organizações nacional-
mente. “O Legislativo age intervin-
do em políticas públicas para fazer 
com que o cooperativismo esteja 
presente”, completou.

Apoio parlamentar

Presidente da Ocesp, Edivaldo 
Del Grande falou sobre como o 
Parlamento Paulista pode contri-
buir com as cooperativas. “Preci-
samos que a frente aplaine o ca-
minho para que as cooperativas 
possam trabalhar, seja qual ramo 
for, porque o resto elas fazem. 
Está no DNA delas”, disse.

Membro efetivo da Frencoop-
-SP e presidente da Comissão de
Atividades Econômicas da Alesp,
o deputado Itamar Borges (MDB)
destacou o trabalho das cooperati-
vas para os pequenos empreende-
dores do Estado. “É o pequeno que
precisa de políticas públicas, do
governo estadual e federal. Apoiar
cooperativas é multiplicar oportu-
nidades, melhorar a distribuição

de renda e fortalecer o pequeno 
produtor”, afirmou.

Também integrante efetivo da 
frente, o deputado Carlão Pigna-
tari (PSDB) falou sobre o impac-
to das cooperativas paulistas na 
economia. “É um grande potencial 
econômico e social, de geração de 
emprego e renda. Daremos todo o 
suporte para o crescimento do se-
tor no Estado”, completou.

Helinho Zanatta vai coordenar Frente 
Parlamentar do Cooperativismo Paulista

Coordenado pelo deputado Helinho Zanatta, foi lançada Frente Parlamentar do 
Cooperativismo Paulista

Foto: Divulgação

O grupo irá representar 3,5 milhões de cooperados de todo o Estado na Assembleia Legislativa

Folha de Piracicaba 

A Prefeitura de 
Piracicaba está 
com edital de 

chamamento público 
aberto para Procedi-
mento de Manifestação 

de Interesse de pes-
soas físicas e jurídicas 
que queiram elaborar 
estudos de viabilidade 
técnica, econômica, fi-
nanceira e modelagem 
jurídica que subsidiem a 
concessão para recons-

trução e revitalização 
do Parque do Mirante, 
o Aquário Municipal e
o elevador turístico Alto
do Mirante, com a ex-
ploração dos serviços,
comércios, restauran-
tes, alimentação fora 

do lar e atividades liga-
das à visitação do espa-
ço. O edital completo 
com todas as informa-
ções está disponível 
no site da Prefeitura: 
piracicaba.sp.gov.br e 
foi publicado no Diário 
Oficial do Município no 
dia 3/08.

Os interessados de-
vem protocolizar em até 
30 dias (a partir da data 
de publicação do edital) 
na Prefeitura requeri-
mento de autorização 
contendo qualificação 
completa, demonstra-
ção e comprovação de 
experiência e prova de 
regularidade com tribu-
tos federais, estaduais 
e municipais. Na sequ-
ência, uma comissão 
instituída pela Prefeitu-
ra fará a avaliação dos 
projetos para selecio-
nar e publicar a autori-
zação também no site 

da Prefeitura. Após esta 
publicação, o interessa-
do deverá apresentar, 
em prazo de dez dias, 
um Plano de Trabalho 
contendo cronograma. 
O prazo final para a ela-
boração e apresenta-
ção dos estudos técni-
cos à Prefeitura será de 
150 dias, contados da 
data da publicação do 
Termo de Autorização.

A possibilidade de 
concessão para recons-
trução e revitalização 
do Parque do Mirante 
foi anunciada pelo pre-
feito Luciano Almeida 
no início do mês em 
cerimônia comemora-
tiva do aniversário de 
256 anos de Piracica-
ba e integra pacote de 
investimento de mais 
de R$ 1 bilhão em dife-
rentes setores da cida-
de, abrangendo saúde, 
educação e mobilidade.

Prefeitura vai realizar estudo para concessão do Parque do Mirante

 Parque do Mirante tem vista para o rio Piracicaba

Fotos: Divulgação
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O Serviço de AVC da 
Santa Casa de Piracicaba foi 
recentemente certificado 
com o selo Gold Status do 
Programa Angels, consoli-
dando a referência regional 
da Instituição na assistência 
ao paciente com acidente vas-
cular cerebral.  

A honraria foi entregue pelo 
provedor Alexandre Valvano 
Neto, na manhã desta última 
quarta-feira, 09, ao neurolo-
gista Theo Germano Perecin 
(CRM 60297), coordenador 
do programa no Hospital. 
“Esta é uma conquista que 
eu tenho a honra de receber 
e entregar às equipes envol-
vidas na assistência”, disse o 
provedor.   

O evento foi prestigiado por 
funcionários, médicos e ges-
tores representantes dos di-
versos setores participantes 
do Programa; membros da 
mesa administrativa; direto-
rias clínica e técnica; plano 
Santa Casa Saúde Piracica-
ba; SAMU; Universidade 
Anhembi Morumbi e Prefei-
tura Municipal. “O Programa 
é desenvolvido pela Boehrin-
ger Ingelheim a nível inter-
nacional e busca qualificar os 
centros de AVC já existentes 
e auxiliar na implementação 
de novos centros em todo o 

mundo”, disse Theo Germa-
no.   

Ele conta que o Angels visa 
melhorar o atendimento a pa-
cientes com AVC, fornecendo 
treinamento e capacitação 
com base em protocolos in-
ternacionais para os profis-
sionais envolvidos na assis-
tência. “A iniciativa conta 
com o apoio da Organização 
Mundial de AVC e da Orga-
nização Ibero-americana de 
Doenças Cerebrovasculares 
e reúne mais de 150 hospitais 
participantes no Brasil e mais 
de 2.800 hospitais em todo o 
mundo”, disse.  

Segundo ele, na prática, a 
aplicação do protocolo exige 
a atuação conjunta das equi-
pes de neurologia, neuroci-
rurgia, médicos intensivistas 
e radiologistas, enfermeiros, 
fisioterapeutas e fonoaudi-
ólogos, SAMU, Corpo de 
Bombeiros, Polícia Militar, 
Polícia Civil e Polícia Rural.   

“Trabalhamos em conjunto 
para que o paciente seja aten-
dido em até quatro horas e 
meia após o AVC, quando ele 
ainda pode receber o trom-
bolítico, medicamento capaz 
de dissolver o coágulo que 
obstrui a artéria, evitando 
sequelas graves”, disse Theo 

Germano, lembrando que o 
Hospital é referência em as-
sistência ao AVC para os 26 
municípios da Regional de 
Saúde. 

Em complemento, o diretor 
técnico André Gervatoski 
(CRM 88074), afirmou que, 
desde o início deste processo, 
em 2011, quando as equipes 
do Hospital foram treinadas 
e habilitadas para aplicar o 
protocolo, a Santa Casa dei-
xou de observar o paciente 
com AVC para assisti-lo em 
suas necessidades. “Trata-se 
de um grande movimento em 
grupo em que os profissionais 
dominam o conhecimento 
técnico para conclusão de um 
ciclo assistencial que tem se 
mostrado benéfico ao muni-
cípio e à sociedade. Estamos 
orgulhosos do trabalho que a 
Santa Casa tem desempenha-
do nesta área”, disse.  

O superintendente do Santa 
Casa Saúde Piracicaba, Ruy 
Nogueira (CRM 39044), con-
cedeu nova dimensão à certi-
ficação ao lembrar que, além 
do paciente SUS, o protoco-
lo concede mais segurança 
também aos beneficiários do 
Plano. “Todos se beneficiam 
desta estrutura”, disse. 

Segundo o responsável téc-

nico do SAMU, Thiago Ber-
tollo, o Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência 
trabalha para que o médico 
consiga identificar pronta-
mente a urgência desse pa-
ciente e transferi-lo de forma 
imediata para que o protoco-
lo AVC possa ser implanta-
do. “Temos trabalhado com 
vistas à capacitação dos nos-
sos profissionais para que os 
encaminhamentos de casos 
de AVC cheguem em até 30 
minutos à Santa Casa”, disse.    

Bertollo informou ainda que, 
segundo dados informais 
transmitidos pelo laborató-
rio Boehringer Ingelheim, a 
média de intervenção com 
o uso de trombolítico pela
Santa Casa de Piracicaba está
acima da média, mostrando

claramente que o protocolo 
está sendo aplicado de forma 
dinâmica e eficiente. “A Santa 
Casa tem instituído o trom-
bolítico em 14% dos casos, 
enquanto a média nacional é 
de 4%”, disse ao reforçar a im-
portância do conhecimento 
técnico para definir a ocor-
rência do AVC e encaminhar 
o paciente para um serviço
referenciado.

O secretário municipal da 
Saúde, Douglas Koga (CRM 
91582), por sua vez, eviden-
ciou a extrema importância 
do protocolo, lembrando que 
o tempo resposta dos servi-
ços de urgência e emergência
faz a diferença na vida das
pessoas. “Iniciativas como
estas, que nascem no seio
da própria Instituição com
a identificação da necessida-
de de um problema e com o
desenvolvimento de soluções
elegantes, resultam em maior
segurança e qualidade assis-
tencial para a população”,
disse.

Segundo ele, a Santa Casa 
sempre com olhar cari-
nhoso para a população e 
a certificação é fruto desse 
compromisso.  

A consultora científica da 
Angels, Karla Trevisan, en-
fatizou que a Santa Casa de 
Piracicaba foi o primeiro 
hospital da cidade a rece-
ber a certificação. O Prê-
mio Angels é concedido 
com base na avaliação de 
performance, analisando 
os indicadores de qualida-
de coletados pelos centros 
participantes. “A Santa 
Casa fez por merecer esta 
certificação”, disse.  

Atendimento AVC da Santa Casa é
certificado pelo Angels 
Reconhecido internacionalmente pela excelência do atendimento, Hospital mantém protocolo Angels com aplicação de trombolítico 
em 14% dos casos; média nacional é de 4% 

Provedor Alex Valvano Neto e o responsável pelo serviço de AVC Theo Perecin

Fotos: Marcelo Germano/FP

Médicos e autoridades prestigiaram o evento
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Juliano Fantazia

A gestação e o nasci-
mento de um bebê 
são etapas marcantes 

na vida de mães, pais e familia-
res. Pensando nisso, a Unimed 
Piracicaba acaba de lançar a 
plataforma digital V-Baby, so-
lução inovadora, que transfor-
ma a experiência da gestante 
com o exame de ultrassom 
realizado no complexo hospi-
talar da Cooperativa. O softwa-
re (vbaby.app) permite que os 
resultados sejam gerados em 
vídeo e as imagens gravadas, 
diretamente, na nuvem, sendo 
compartilhadas por meio do 
WhatsApp.

“Na inquietação de conhe-
cer o filho, as mães precisam 
de muito mais que uma foto 
impressa com uma qualidade 
que mal dá para ver os deta-
lhes. Tornou-se crucial ouvir 
o coração do novo integrante 
sempre que possível e obser-
var os movimentos, quando a 
ansiedade aperta. A tecnolo-
gia traz tudo isso para nossas 

famílias”, disse Carlos Joussef, 
presidente da instituição médi-
ca, que investe, constantemen-
te, em inovação para os mais 
de 205 mil beneficiários da ci-
dade e região.

Desenvolvida pela startup 
Vlab, healthtech especializada 
no desenvolvimento de tecno-
logia para gravação, armaze-
namento e compartilhamento 
de exames dinâmicos de ima-
gem em nuvem, a ferramenta 
é gratuita para clientes. A so-
lução proporciona à gestante 
downloads de vídeos e gera 
clipes dos melhores momen-
tos do exame com ajuda de 
Inteligência Artificial, que reco-
nhece trechos, como o 3D e os 
batimentos cardíacos do bebê.

“Com o propósito de demo-
cratizar o acesso ao diagnósti-
co de ponta, por meio do uso 
de dados, a novidade conecta 
pessoas a sua melhor experi-
ência diagnóstica. Afinal, com a 
expansão das redes sociais, es-
ses momentos passaram a ser 

registrados com intensidade”, 
revelou o dirigente.

O app já possui mais de 20 
mil usuários e conta com uma 
linha do tempo de conteúdo 
para cada fase da gestação, 

além de guia da amamentação 
e outras funcionalidades. O re-
curso se apresenta como uma 
rede de apoio ao alcance de 
um clique, 24 horas por dia, o 
que explica o sucesso da ferra-
menta nas lojas de aplicativos, 
com avaliação de 4,9 estrelas.

“Inovar tornou-se essen-
cial porque a nossa missão 
é proporcionar o melhor 
atendimento para nossos be-
neficiários, além de otimizar 
fluxos e processos assisten-
ciais durante a jornada gesta-
cional”, finalizou Joussef.

Unimed Piracicaba lança Plataforma para 
Gravação de Exames Obstétricos

O software (vbaby.app) permite que os resultados sejam gerados em vídeo e as imagens gravadas 
sendo compartilhadas por meio do WhatsApp

Foto: Filipe Paes/Studio 47
Nova solução digital revoluciona o mercado da medicina fetal na cidade e região

Folha de Piracicaba 

O Brasil fechou o 
primeiro trimes-
tre de 2023 com 

cerca de 9,2 milhões de 
desempregados, segundo 
dados do IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística). Mesmo dian-
te deste cenário, em que 
muitos estão em busca 
de oportunidades, muitos 

trabalhadores acabam 
por deixar de exercer sua 
função, abandonando o 
posto de trabalho, o que 
pode resultar em demis-
são por justa causa do 
empregado.

Em linhas gerais, o aban-
dono de emprego ocorre 
quando o trabalhador se 
ausenta de suas respon-
sabilidades sem justifica-

tiva para tal. A situação se 
configura quando estão 
presentes dois elemen-
tos: a ausência ao serviço 
por tempo determinado e 
a intenção de abandonar 
o emprego.

“A Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT) 
não menciona expressa-
mente

após qual período de 
ausência é caracterizado 
o abandono, entretanto 
a jurisprudência do Tribu-
nal Superior do Trabalho 
(TST) destaca o prazo de 
30 dias”, explica Ana Pau-
la Cardoso, advogada do 
escritório Aparecido Iná-
cio e Pereira.

Mesmo em casos em 
que o empregado não re-
alize contato neste perío-
do, é recomendável que a 
empresa tente falar com 
o funcionário, antes de 
optar pela demissão de-
corrido o prazo de 30 dias 

sem justificativa do traba-
lhador. Caso a demissão 
seja efetivada, é necessá-
rio que a

empresa notifique o 
empregado e mantenha 
esse registro de tentati-
va de contato. A CLT pre-
vê que o abandono de 
emprego constitui justa 
causa para a rescisão do 
contrato de trabalho, en-
tretanto, se o funcioná-
rio justificar a ausência 
por razões de doenças, 
mortes de familiares ou 
problemas pessoais, a 
empresa não poderá rea-
lizar a demissão por justa 
causa, desde que os mo-
tivos estejam previstos na 
legislação trabalhista.

Colaborador pode re-
correr à justiça?

O colaborador pode re-
correr aos seus direitos, 
por meio de ação traba-
lhista, caso discorde da 

decisão de demissão, 
sendo que a obrigação 
de provar o abandono do 
emprego pertence à em-
presa.

“;É necessário ficar aler-
ta nos casos em que o 
trabalhador entra com a 
ação trabalhista reque-
rendo a rescisão indireta 
e passa a não comparecer 
mais ao trabalho, quando 
ainda não foi proferida 
decisão sobre o pedido, 
o que pode configurar 
abandono de emprego”, 
comenta Ana Paula.

É importante que o 
colaborador mantenha 
sempre um diálogo aber-
to com o

empregador para que 
todo imprevisto ou au-
sência seja conversado e 
entendido, evitando as-
sim desgastes no ambien-
te de trabalho e outros 
possíveis desdobramen-
tos, que terminem em 
instâncias judiciais.

Entenda como é caracterizado o abandono de emprego

O abandono de emprego ocorre quando o trabalhador se
ausenta de suas responsabilidades sem justificativa para tal

Fotos: Divulgação



13Cidade

Diretoria, médicas e enfermeira

AFOCAPI com-
pletou 76 anos 
e a comemora-

ção foi pautada no cui-
dado. Foi realizado um 
evento que reuniu cui-
dadores de associados 
que tem dificuldades 
de locomoção. 

O objetivo foi levar 
informações, promo-
ver uma roda de con-
versa com a psicóloga 
do HFC Saúde e ainda 
oferecer um momento 
de relaxamento com 

massagem que foi rea-
lizada pela Ong Avistar, 
que trouxe massagis-
tas com deficiência vi-
sual. “Alguns de nossos 
associados, produto-
res rurais tem dificul-
dade de locomoção, 
por isso pensamos em 
um evento para trazer 
mais informações para 
os cuidadores dessas 
pessoas, que tanto já 
contribuíram para o 
desenvolvimento do 
agronegócio em nossa 
região. Hoje a família, 

os filhos, netos conti-
nuam nessa sucessão 
familiar, mas não po-
demos nos esquecer 
de quem começou esse 
legado”, disse a direto-
ra do Grupo AFOCAPI, 
Lucimeire Ravelli Pei-
xoto.

AFOCAPI um legado 
de 76 anos 

A AFOCAPI (Associa-
ção dos Fornecedores 
de Cana de Piracicaba), 
importante entidade 

que trabalha para a va-
lorização do agronegó-
cio e defesa dos agri-
cultores completou 76 
anos. São mais de sete 
décadas à frente de 
diversas campanhas e 
movimentos para rei-
vindicar uma política 
agrícola justa para o 
setor. 

“Estamos felizes por 

estar cada vez mais 
próximo dos associa-
dos e por você confiar 
no trabalho da associa-
ção. Muito já foi con-
quistado, mas ainda há 
muito o que se fazer! A 
AFOCAPI leva a inova-
ção, sem se esquecer 
da tradição, do respei-
to e do amor pela ter-
ra”, disse o presidente 
da AFOCAPI, José Coral.

AFOCAPI 76 anos
Fotos: Divulgação
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Evento reuniu cuidadores dos associados

Roda de conversa com a psicóloga Rosemary

 Sessão de massagem com a ONG Avistar
(os massageadores são pessoas com deficiência visual)
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Martim Vieira

A Câmara Municipal 
de Piracicaba realizou 
nesta última quarta-

-feira, 02, às 19h30, reunião so-
lene em comemoração ao Dia 
Municipal de Defesa das Prer-
rogativas da Advocacia Piraci-
cabana, por iniciativa do vere-
ador Laércio Trevisan Jr. (PL), 
no decreto legislativo 9/2014, 
de sua autoria.

As homenagens foram entre-
gues aos advogados: Ana Maria 
Domingues Ferreira, Daniela 
Coimbra, Rodrigo Corrêa Go-
doy, Antonio Ayrton Mianiassi 
Zeppelini, Paulo Sérgio Ams-
talden, Sueli Aparecida Morales 
Felippe, Bernadete de Lourdes 
Nunes, Renato Ferraz Tésio e 
Tiago de Souza Nogueira.

Fruto do decreto legislativo 
9/2014, o Dia Municipal de De-
fesa das Prerrogativas da Advo-
cacia Piracicabana homenageia 
os profissionais que defendem 
as prerrogativas previstas nos 
artigos 6º e 7º da lei 8.906/1994, 
que tratam da não hierarquia, 
nem subordinação entre advo-
gados, magistrados e membros 
do Ministério Público, deven-
do todos tratarem-se com con-
sideração e respeito recíproco, 
e estabelecendo os direitos dos 
profissionais da área do direito.

A solenidade foi transmitida 
ao vivo pela TV Câmara (nos 

canais 11.3 da TV digital, 4 da 
NET e 9 da Vivo TV) e tam-
bém pôde ser conferida nos 
perfis oficiais da Câmara, no 
Facebook e no YouTube.
 
Solenidade
 
O ex-presidente da OAB-Pira-
cicaba, Carlos Avancini abriu o 
ciclo de saudações na solenida-
de mencionando as muitas ve-
zes em que esteve na Câmara, 
em diferentes assuntos da OAB, 
destacou os dois pilares princi-
pais da Ordem, que sustentam 
a entidade, com destaque à éti-
ca e as prerrogativas. Avancini 
também falou da honra em ter 
sido o primeiro coordenador 
regional em Piracicaba. “Te-
mos que ter prerrogativas for-
tes, pois se o advogado se sentir 
acuado, com medo, se dobrar, 
ser serviçal, não adianta as 
prerrogativas. Acredito que es-
tou fazendo saudação a todos. 
Aqui não existe profissional 
medroso que se dobre perante 
o juiz”, finalizou Avancini, em 
saudação a todos os contem-
plados da noite.
 
A Procuradora  Chefe Legis-
lativa, da Câmara Municipal 
de Piracicaba, Patrícia Midori 
Kimura discursou na sequên-
cia, cumprimentando a todos, 
além de parabenizar o vereador 
Trevisan Jr. pela relevância da 
solenidade. Ela discorreu sobre 
o exercício da advocacia públi-
ca, com foco na Câmara, além 

de realçar o papel das prerroga-
tivas do advogado. E, referen-
dou as transformações ocorri-
das, no final do ano de 2021, na 
consolidação da Procuradoria 
Legislativa da Câmara.
 
O conselheiro estadual da 
OAB-São Paulo, Max Pava-
nello também registrou suas 
considerações na solenidade, 
além de registrar a participa-
ção de Fernanda Dal Picollo 
como a primeira mulher, em 
90 anos de história, na coor-
denação das prerrogativas da 
OAB em Piracicaba. “Todos os 
homenageados têm relevantes 
serviços prestados à advocacia. 
Prerrogativa é nossa trincheira 
de combate, mas não em nome 
próprio, e sim em nome da de-
fesa de um colega. Para mim, 
sempre gostei muito das prer-
rogativas, o fazer alguma coisa 
em prol da advocacia”, concluiu 
o magistrado, que se colocou 
à disposição em acolher as de-
mandas de Piracicaba em São 
Paulo. 
 
A presidente Fernanda Dal Pi-
colo, também ocupou a tribuna 
de honra na solenidade para 
registrar a sua satisfação pela 
solenidade, quando a Câmara 
instituiu o Dia da Advocacia, 
no que agradeceu a todos os ga-
binetes, em noite muito impor-
tante, de celebrar a “paixão que 
nos une. Não há justiça sem o 
advogado. Advogado é aquele 
que sonha com a justiça. Vive-

mos muito mais no Fórum do 
que com nossa família. O ad-
vogado é o mais diligente, em 
defesa da população, exercen-
do um verdadeiro sacerdócio, 
para transformar no profissio-
nal que o assiste. Muitas vezes 
abre mão de seus familiares, na 
busca de justiça para seus clien-
tes”, concluiu a oradora em sau-
dação aos homenageados.
 
O autor da solenidade, vere-
ador Trevisan Júnior saudou 
a todos, e falou da satisfação 
em prestar esta homenagem, 
que vem desde 2014. “Vocês 
se fizeram valorosos por isso. 
O mais importante é o reco-
nhecimento, o combate, reco-
nhecer as prerrogativas”, disse 
o parlamentar, que também 
discorreu sobre a sua própria 
formação na advocacia, além 
de referendar a trajetória de 
Prudente de Moraes, primeiro 
presidente civil do Brasil, que 
depois de sua rica trajetória 
política retorna para Piracicaba 
para continuar a sua disposição 
em servir o cidadão pela advo-
cacia.
 
“Vivemos em tempos difíceis, 
em país dividido, com um Su-
premo rasgando a Constitui-
ção e o Congresso e o Senado 
calados. Quem está no coman-
do não tem ficha limpa para 
enfrentar o sistema”, ponderou 
o parlamentar, lembrando que 
acima de tudo o advogado tem 
compromisso com a sociedade.

O presidente da Comissão de 
Prerrogativas da 8ª Subseção 
da OAB-Piracicaba, Tiago de 
Souza Nogueira preparou um 
discurso para sinalizar a evo-
lução dos primeiros cursos de 
direito pelo Brasil e, pontuou 
expoentes, a exemplo de Pru-
dente de Moraes e na contem-
poraneidade, Antonio Messias 
Galdino - ex-presidente da 
Câmara e advogado - com atu-
ações memoráveis. Nogueira 
também falou da atuação da 
mulher e, destacou a condição 
primordial do advogado ao se 
colocar como a voz do cidadão, 
ao exercer uma função que se 
reverte como num sacerdócio.
 
Na sequência da solenidade, 
Daniela Coimbra usou a pala-
vra em nome de todos os ho-
menageados, comentou sobre 
o legado de Ditinha Penezi, nas 
suas quatro legislaturas conse-
cutivas pela Câmara de Piraci-
caba. “Acima de tudo agradeço 
a Deus, minha família e por es-
tar na profissão”, disse a orado-
ra, que também citou familiares 
que se deslocaram de outras lo-
calidades para acompanhar a 
reunião solene.
 
Daniela também fez uma re-
ferência à sua mãe, pela influ-
ência na escolha da profissão, 
“com ética, retidão e pureza 
de caráter”, disse, além de 
agradecer familiares, amigos 
e todos laureados da noite. Ela 
também falou da condição de 
ser presidente da Comissão da 
Mulher, em nova visão sobre o 
direito das mulheres e de ou-
tras melhorias, em aprendiza-
do pela vida.
 
Daniela ainda considerou que 
as prerrogativas trazem in-
dependência ao profissional, 
“não é profissão para covar-
des”, disse. Além de falar do 
orgulho de atuar pela área tra-
balhista, como instrumento 
de realização de direito social. 
Lembrou que tudo se recom-
pensa pela certeza do bom 
trabalho, onde não se impor-
ta com o valor da causa, que 
pode ser  de 1 a um milhão de 
reais. “ A homenagem dá força 
e inspiração em momento de 
valorização e respeito à advo-
cacia piracicabana”, concluiu a 
advogada. 

Câmara contempla advogados, com foco nas 
prerrogativas da categoria
Reunião nesta última quarta-feira, 02, conforme iniciativa do vereador Trevisan Jr. (PL) homenageou nove profissionais

Foto: Rubens Cardia Neto

Câmara contempla advogados, com foco nas prerrogativas da categoria
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O grupo composto por 
integrantes do Projeto 
Corredor Caipira, Sítio 

São João, Sítio São Benedito, 
Sítio Kuaíra, Chácara Cachoei-
ra Comprida, Chácara Brasil, 
Casa do Hip-Hop, Movimento 
Tô Aqui, USP Recicla, Amazo-
nita Paisagismo, Comunidade 
que Sustenta a Agricultura - 
CSA Piracicaba, OCS Agroeco-
lógica Piracicaba, com apoio 
da Secretaria Municipal de 
Agricultura e Abastecimento – 
SEMA, Secretaria Municipal de 
Assistência e Desenvolvimento 
Social - SMADS, Grupo Multi-
disciplinar de Educação Am-
biental - GMEA e do Mandato 
Coletivo “A Cidade é Sua”, for-
ma o Projeto Tritura Pira.

Este grupo vem se articulan-
do desde 2021, inclusive em 
contato com o Administrador 
Público responsável pela pasta 
ambiental na época. Tal fato 
motivou o grupo que vislum-
brou a chance de oferta pe-
rene do material em questão, 
considerado resíduo da arbo-
rização urbana, sabendo que 
este tipo de resíduo não deve 
ser destinado como rejeito, já 
que se configura como um ma-
terial rico para a cobertura de 
solo na agricultura.

O Projeto Tritura Pira visa 
estabelecer os processos e 

procedimentos para o uso do 
resíduo de podas de árvores 
na agricultura, vinculados aos 
processos da Prefeitura, con-

ciliando a destinação adequa-
da de resíduos com o apoio à 
produção local de alimentos 
saudáveis. Para iniciar como 
projeto piloto, as propriedades 
poderão ser participantes com 
a função de criar indicadores 
e monitorar a quantidade de 
resíduo necessária por hecta-
re, as formas de recebimento 
do material, o transporte e a 
distribuição, os melhores pro-
cedimentos para a trituração e 

a incorporação no solo.

Em um segundo passo, de 
posse dos dados gerados pela 

experiência piloto, pretende-
-se expandir o acesso e o uso
deste material a outros agri-
cultores, comunidades e hor-
tas comunitárias, apoiando
uma produção mais susten-
tável, a geração de trabalho e
renda e a segurança e sobera-
nia alimentar.

Recentemente, a mobiliza-
ção do grupo que já havia re-
alizado 2 Dias de Campo com 

o objetivo de mobilização de
interessados no ano de 2022
foi retomada de forma inten-
sa, resultando na realização de

mais 2 Dias de Campo, sendo 
o primeiro deles no Sítio São
João como parte das Semanas
Integradas do Meio Ambien-
te de Piracicaba -  SIMAPIRA
2023, no dia 5 de junho. O se-
gundo foi realizado no dia 29
de julho na Horta Comunitária
da Pauliceia ao lado da Casa
do Hip-Hop, quando ocorreu
atividade de construção parti-
cipativa da primeira versão do
Protocolo de Funcionamento

do Projeto Tritura Pira e hou-
ve prática agroecológica com o 
público presente fazendo mu-
tirão de plantio de bananeiras 

e hortaliças em diversos can-
teiros da horta, trabalhando 
com abundância de biomassa 
e material triturado para a co-
bertura do solo.

Estão previstos um Dia de 
Campo para agosto na pro-
priedade da Aliança de Mise-
ricórdia e outro na Chácara 
Cachoeira Comprida durante a 
Semana Agroecológica Piraci-
caba Orgânica - SAPO 2023 em 
outubro.

Os benefícios do aproveita-
mento dos resíduos da arbori-
zação urbana em propriedades 
rurais e hortas urbanas equiva-
lem à valorização do material 
triturado como um importante 
insumo para produção de ali-
mentos saudáveis e soberania 
alimentar, além da constru-
ção coletiva de uma política 
pública que garanta o acesso 
de agricultoras, agricultores e 
comunidades aos resíduos de 
podas de árvores para a pro-
dução mencionada.

O município de Piracicaba 
criou oportunidades a partir dos 
avanços nos aspectos jurídicos e 
legais com a aprovação do Pro-
grama Municipal de Agricultura 
Urbana, do Sistema de Segu-
rança Alimentar e Nutricional 
no âmbito municipal – SISAN, 
do Selo Local de Alimentos – SE-
LAPIR e do Programa Cozinha 
Experimental, bem como ao ad-
quirir um triturador que pode 
ser utilizado pelos agricultores 
via Programa Patrulha Agrícola 
da SEMA.

No entanto, o grande desafio 
é a disponibilidade do material 
para triturar, a ser oferecido 
pelo Poder Público, pelos servi-
ços de poda de árvores existen-
tes no município e pela Com-
panhia Paulista de Força e Luz 
– CPFL. Neste sentido, o grupo
do Projeto Tritura Pira continu-
ará em comunicação com a Pre-
feitura para viabilizar o recebi-
mento dos resíduos e vislumbra
paralelamente a sua obtenção
por fontes alternativas.

Autores do Texto: Ayri Saraiva 
Rando, Assessor do Mandato 
Coletivo “A Cidade é Sua” Silvia 
Maria Morales, Vereadora do 
Mandato Coletivo “A Cidade é 
Sua” Julio Puppin, Produtor Ru-
ral Agroecológico do Sítio São 
João Karine Faleiros, Coorde-
nadora de Educação e Políticas 
Públicas do Projeto Corredor 
Caipira

Produtores Rurais Agroecológicos se mobilizam em 
busca de viabilizar o aproveitamento dos resíduos 
da Arborização Urbana na Agricultura Familiar de 
Piracicaba

Dia de Campo
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Parceiros apoiam iniciativa popular para cumprimento das Políticas de Resíduos Sólidos e dos Sistemas de Segu-
rança Alimentar e Nutricional

O grupo vem se articulando desde 2021
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A escolha de uma 
nova casa ou apar-
tamento é uma 

tarefa que requer muitos 
cuidados. Afinal, é um mo-
mento importante e decisi-
vo para grande parte das 
pessoas. Seja para alugar 
ou comprar, um imóvel 
pronto para morar pode 
reduzir consideravelmente 
parte deste trabalho. Além 
de oferecer diversas vanta-
gens.

A Frias Neto Consultoria 
de Imóveis atende há mais 
de 3 décadas uma diversi-
dade de clientes, com os 
mais diferentes sonhos, 
objetivos e necessidades. 
Por isso, reúne as informa-
ções mais interessantes 
para aqueles que gosta-
riam de entender melhor 
sobre a opção de imóvel 
pronto para morar.     

 Um local para chamar 
de lar

Iniciar uma nova jornada 
de vida em uma casa ou 
apartamento, sob sua pró-
pria responsabilidade, é o 
desejo de muitos brasilei-
ros. Mas são várias as dú-
vidas que podem surgir na 
escolha de um imóvel para 
chamar de lar:

 Novo ou usado?
 Na planta ou pronto?
 Casa ou apartamento?
 Condomínio ou resi-

dência em bairro?

Para sanar algumas des-
sas questões é preciso en-
tender o seu perfil, grau de 
urgência, condições finan-
ceiras e o mercado.

Com isso, considere algu-
mas vantagens do imóvel 
pronto:

1. Possibilidade de visita
ao imóvel;

2. Negociação mais rápi-
da; 

3. Mudança imediata;
4. Baixo risco;
5. Infraestrutura comple-

ta;
6. Valorização.

O que é um imóvel 
pronto para morar?

Antes de mais nada, é 
importante saber que o 
imóvel pronto para morar 
é aquele que acabou de 
ser construído. Portanto, 
pode ser que o preço este-
ja mais alto se comparado 
a opções antigas de mes-
ma categoria no bairro ou 
ainda na planta.

Entretanto, assim como 
o preço para comprar ou
alugar pode ser mais alto,
o valor de ter um imó-
vel novo também. Deste
modo, é importante con-
siderar as diversas vanta-
gens desse tipo de negócio
na sua planilha.

1 - Visita ao imóvel

Diferentemente de uma 
casa ou apartamento na 
planta, o imóvel pronto não 
depende de uma maquete, 
ilustração ou mesmo da 
simulação em showroom 
para que você entenda 
como ficará o espaço. Bas-
ta fazer uma visita.

Conhecer o local torna 
mais fácil a escolha, pois é 
possível observar de per-
to o espaço. Ou seja, ava-
liar presencialmente seu 
tamanho, layout, infraes-
trutura e detalhes como a 
qualidade das portas, jane-
las, pisos, azulejos e forro 
- o que simplifica compre-
ender quais são as caracte-
rísticas da residência e se
está de acordo com as ne-
cessidades de sua família.

Embora menos comum, 
no mercado existem tam-
bém casas e apartamentos 
com móveis e eletrodo-

mésticos. Sendo assim, a 
visita é um momento im-
portante para você se pla-
nejar, analisar a disposição 
dos ambientes, pensar na 
decoração e em tudo que 
precisará comprar.

2 - Negociação mais rá-
pida

A documentação de um 
imóvel pronto para morar 
é mais simples porque a 
residência é nova e os trâ-
mites envolvem apenas a 
construtora e o proprietá-
rio.

Em relação a financia-
mentos, a negociação tam-
bém é mais ágil.

Muitas empresas que 
negociam estes imóveis 
oferecem opções de paga-
mentos. E, em se tratando 
de instituições bancárias, 
basta a avaliação e libera-
ção da autorização.

3 - Mudança imediata

Por estarem concluídas 
as obras, o imóvel pronto 
para morar fica disponível 
para aquisição sem prazo 
de entrega, isto é, com a 
oportunidade de mudan-
ça imediata. Afinal, não 
possui residentes e não é 
necessária reformas e re-
paros.

Deste modo, apenas os 
trâmites legais do aluguel 
ou da venda precisam ser 
concluídos para ser libera-
da a sua mudança.

4 - Baixo risco

Diferentemente de um 
imóvel na planta, a opção 
por um apartamento ou 
casa pronta para morar 
tem um risco muito baixo.

Isso é resultado da supe-
ração da etapa de obras, 
que depende da confiabi-
lidade da construtora para 
ser finalizada com a quali-
dade prometida e entre-
gue no prazo; bem como 
da possibilidade de conhe-
cer o local antes da compra 
ou aluguel - o que torna 
sua escolha mais assertiva.

5 - Infraestrutura com-
pleta

As construtoras cada dia 
mais buscam agregar valor 
ao imóvel pronto para mo-
rar, oferecendo uma infra-
estrutura completa, feita 
por profissionais de arqui-
tetura, engenharia, hidráu-

lica, elétrica, designer de 
interiores e paisagistas.

Até mesmo a localização 
é planejada e segue as re-
gras mais atualizadas de 
legislações municipais re-
lativas à urbanização. 

6 - Valorização

Especialmente para 
quem compra, um imóvel 
pronto para morar deve 
ser considerado como um 
investimento de alto valor 
no mercado imobiliário. É 
um negócio seguro e que 
oferece uma boa taxa de 
lucratividade em revenda.

De todo modo, mesmo 
quem aluga beneficia-
-se em residir neste tipo
de casa ou apartamento,
pois desfruta de toda a
comodidade de um espa-
ço bem planejado e novo,
sem necessidade de re-
forma, com baixa manu-
tenção e moderno.

Encontre seu imóvel 
pronto para morar

Caso as vantagens de 
um imóvel pronto para 
morar tenha contempla-
do suas necessidades, 
saiba que a Frias Neto 
Consultoria de Imóveis 
atua com diversos imó-
veis exclusivos além de 
uma consultoria persona-
lizada e especialista, per-
mitindo encontrar o imó-
vel ideal de acordo com o 
perfil desejado. 

Fale hoje com um espe-
cialista! 

Aluguel ou compra: 6 vantagens
de um imóvel pronto para morar
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R. JORGE PEDRO DA SILVA, Faleceu
dia 04pp na cidade de Piracicaba, aos
73 anos de idade e era viúvo da Sra.
Maria Aparecida da Silva. Era filho do 
Sr. Manoel Pedro da Silva e da Sra.
Alvina Maria da Conceição, falecidos.
Deixa os filhos: Daniel Cristiano da 
Silva casado com Elaine Cristina Soa-
res dos Santos Silva, Daniela da Silva 
Cappellasso casada com Silvio Cezar
Cappellasso, Rodrigo da Silva, Deni-
se Cristina da Silva e Maria Cicera da 
Silva Marasco casada com Denilson
Aparecido Marasco. Deixa netos, de-
mais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 05pp as 16:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Charqueada, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Char-
queada.  À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SR. SIDNEI ROGERIO DO NASCI-
MENTO, Faleceu dia 05pp na cidade 
de Sorocaba, aos 62 anos de idade e 
era filho do Sr. Jose Rogerio do Nasci-
mento e da Sra. Rosalina Ferreira do 
Nascimento, falecidos. Deixou o filho: 
Rodrigo Nascimento David. Deixa os 
irmãos: Jose Carlos do Nascimento; 
Rogerio do Nascimento; Luiz Carlos 
do Nascimento. Deixa ainda demais 
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 06pp as 16:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Vila Rezende – Sala 02, 
seguindo para o Cemitério Municipal 
de Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. SERGIO DE MORAES OLIVETTI, 
Faleceu dia 06pp na cidade de Piraci-
caba, aos 73 anos de idade e era casa-
do com a Sra. Ivete Aparecida Delga-
do Olivetti. Era filho do Sr. Jose Olivetti 
Neto e da Sra. Carmen de Moraes 
Olivetti, falecidos. Deixou os filhos: 
Marcelo Delgado Olivetti casado com 
Maria Estela de Toledo Olivetti; Lucia-
na Delgado Olivetti casada com Ro-
drigo Alves Paulino; Marina Delgado 
Olivetti casada com Mathias Zanforlin 
Soares. Deixa ainda netos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 06pp as 16:30 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Parque da 
Ressurreição – Sala D, seguindo para 
o Cemitério Parque da Ressurreição. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus
Funerais.

SRA. EDINA MARIA TORNISIELLO 
VITTI, Faleceu dia 05pp na cidade de 
Piracicaba, aos 64 anos de idade e era 
casada com Sr. Claudio Valdir Vitti. Era 
filha do Sr. Antonio Tornisiello e da 
Sra. Elvira Fantine Tornisiello, faleci-
dos. Deixou os filhos: Felipe Tornisiello 
Vitti casado com Mariana Pieroni Vitti; 
Fernando Tornisiello Vitti. Deixa ainda 
02 netas, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 06pp 
as 15:00 hs saindo a urna mortuária 
do Velório da Saudade – Sala 02, se-
guindo para o Cemiterio da Saudade. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 

SRA. MARIA AMASILIA RAIMUNDO 
FERNANDES, Faleceu dia 05pp na 
cidade de Piracicaba, aos 68 anos de 
idade e era casada com Sr. Alcindo 

Fernandes. Era filha do Sr. Benedicto 
Raimundo e da Sra. Maria Wenceslau 
Raimundo, falecidos. Deixa os filhos: 
Angela Maria Fernandes; Luiz Gusta-
vo Fernandes; Jose Roberto Fernan-
des; Juliano Marcio Fernandes; Leti-
cia Cassia Fernandes. Deixa ainda 10 
netos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 06pp 
ás 17:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Vila Rezende 
– Sala 01, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Vila Rezende. À família e
amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.  

SR. JOSE DORIVAL DARIO, Faleceu 
dia 06pp na cidade de Piracicaba, aos 
72 anos de idade e era casado com a 
Sra. Lucineia Aparecida Manzato. Era 
filho do Sr. Jose Dario e da Sra. Luzia 
Denardi Dario, falecidos. Deixou os 
filhos: Lucines Maria Dario Mello ca-
sada com Nilson Mello; Adriana de 
Fatima Dario Matraia casada com Ri-
naldo Matraia; Rodrigo Aparecido Da-
rio casado com Jaqueline Vitti Dario. 
Deixa ainda 08 netos, 04 bisnetos, de-
mais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 06pp as 16:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Charqueada, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Char-
queada. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE PAULO DOS SANTOS, Fale-
ceu dia 05pp na cidade de Piracicaba, 
aos 50 anos de idade e era casado 
com a Sra. Marina Bassi. Era filho do 
Sr. Vicente Lourenço dos Santos e 
da Sra. Maria de Lourdes de Aguiar 
Santos, falecidos. Deixa a filha: Mayra 
Gabrielle Bassi dos Santos. Deixa ain-
da demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 06pp as 
16:00 hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Rio das Pedras, 
seguindo para o Cemitério Municipal 
de Rio das Pedras. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. NATALIO FRANCISCO BERTAZ-
ZONI, Faleceu dia 05pp na cidade de 
Piracicaba, aos 81 anos de idade e era 
viúvo da Sra. Josefa Marquezin Ber-
tazzoni. Era filho do Sr. Ferrucio Ber-
tazzoni e da Sra. Angelina Quinelato 
Bertazzoni, falecidos. Deixou os filhos: 
Claudio Francisco Bertazzoni casa-
do com Lucimeire Muniz Bertazzoni; 
Ediberto Bertazzoni casado com Ana 
Paula Toledo Piza Bertazzoni; Shirley 
Aparecida Bertazzoni Gimenez casa-
da com Fabio Antonio da Costa Gi-
menez. Deixa ainda netos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 06pp as 13:30 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Parque da 
Ressurreição – Sala A, seguindo para 
o Cemitério Municipal de Saltinho. À 
família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. NECI ADELINA DA SILVA, Fale-
ceu dia 06pp na cidade de Cerquilho, 
aos 97 anos de idade e era viúva do 
Sr. Miguel Timotio da Silva. Era filha 
do Sr. Godolfredo Florentino de Oli-
veira e da Sra. Antonia Adelina de Oli-
veira, falecidos.Deixa os filhos: Auteli-
na Adelina Teixeira Gonçalves casada 
com João Pedro Teixeira, Aureliano 

Timoteo da Silva casado com Leonil-
da Russo da Silva, Auteliano Miguel 
Timoteo casado com Maria Izildinha 
Tuzin Timoteo, Aurelina Adelina de 
Souza casada com Mauricio Alves de 
Souza, Ana Maria Rodrigues, falecida, 
Maria Aparecida da Silva. Deixa netos, 
bisnetos, tataranetos, demais paren-
tes e amigos. O seu corpo foi transla-
dado para a cidade de Piracicaba e o 
seu sepultamento deu-se dia 07pp ás 
09:30hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Memorial Metropolitano de 
Piracicaba – Sala Diamante, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.      

SR. GUALBERTO VICENTE NEGRI, Fa-
leceu dia 06pp na cidade de Piracica-
ba, aos 84 anos de idade e era casado 
com a Sra. Marilene Inês do Amaral 
Negri. Era filho do Sr. Celestino Ne-
gri e da Sra. Rosa Scarpari, falecidos. 
Deixa os filhos: Regina Helena Negri 
Bartini casada com Marcelo Bertini, 
Carlos Eduardo Negri casado com 
Neide de Camargo Negri, Anderson 
Roberto Negri casado com Renata Pe-
reira Negri e Soraia Cristina do Amaral 
Negri. Deixa netos e bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 07pp as 10:30 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
da Saudade – Sala 02, seguindo para 
o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. WILSON DALLA BAPTISTA, Fale-
ceu dia 07pp na cidade de Piracica-
ba, aos 92 anos de idade e era filho 
do Sr. Alfredo Dalla Baptista e da Sra. 
Magdalena do Nascimento. Deixa os 
filhos: Wilson Dalla Baptista Junior ca-
sado com Deila Marilda M. Dalla Bap-
tista, Sidney Dalla Baptista, Samantha 
Dalla Baptista. Deixa ainda demais fa-
miliares. No dia 08pp as 08:00hs ocor-
reu a Cerimônia de homenagens pós-
tumas no Salão Nobre do Memorial 
Metropolitano de Piracicaba. À família 
e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. MARCELINA GOMES DE SOUZA, 
Faleceu dia 07pp na cidade de Piraci-
caba, aos 73 anos de idade e era viúva 
do Sr. Jose Soares de Souza. Era filha 
do Sr. Jose Gomes Martins e da Sra. 
Matilde Fernandes, falecidos. Deixa 
os filhos: Silas Gomes de Souza casa-
do com Maria Jose Ribeiro de Souza, 
Celia Gomes de Souza, Sergio Gomes 
de Souza , Sara Gomes de Souza San-
tos casada com Edson de Melo dos 
Santos, Argeo Gomes de Souza ca-
sado com Andreia Smagnoto. Deixa 
netos, bisneto, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 08pp ás 16:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório na Vila Rezende 
– Sala 01, seguindo para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À família e
amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.  

SR. ANESIO ZEMINIAN, Faleceu dia 
08pp na cidade de Piracicaba, aos 
95 anos de idade e era viúvo da Sra. 
Vera Teixeira Zeminian. Era filho do 
Sr. Lindo Sebastião Zeminian e da 
Sra. Rita Gruppi, falecidos. Deixa as 
filhas: Vera Teixeira Zeminian Valvano 
casada com Alexandre Valvano Neto, 

Regina Stella Teixeira Zeminian viúva 
de Fernando Araujo. Deixa 05 netos, 9 
bisnetos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 08pp 
16:30hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Parque da Ressurreição – Sala 
A, seguindo para o Cemitério Parque 
da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.      

SRA. MARIA GENY BOSSI GOBBO, 
Faleceu dia 08pp na cidade de Piraci-
caba, aos 82 anos de idade e era casa-
da com o Sr. Leonel Gobbo. Era filho 
do Sr. Essio Bossi e da Sra. Luiza Simo-
naggio, falecidos. Deixa os filhos: De-
nilson Reginaldo Gobbo casado Lucia-
na Ap. Passuelo Gobbo, Adilson José 
Gobbo casado com Elizete Aparecida 
Mizuhira Gobbo, Maria Luiza Gobbo 
viúva de Mauricio Teixeira. Deixa 05 
netos, demais parentes e amigos. O 
velório ocorreu no Memorial Metropi-
litano de Piracicaba - Sala Safira, das 
17:00 hs do dia 08pp até as 09:00 hs 
do dia 09pp,  em seguida houve a Ce-
rimônia de Homenagens Póstumas 
no Salão Nobre do mesmo local e o 
seu sepultamento deu-se dia 09pp 
ás 11:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Memorial Metropolitano 
de Piracicaba – Sala Safira, seguindo 
em auto funebre para o Cemitério 
Municipal de Charqueada. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.   

SRA. MARIA DE LURDES CAMPION 
DE OLIVEIRA, Faleceu dia 08pp  na 
cidade de Piracicaba, aos 81 anos de 
idade e era viúva do Sr. Jose Benedito 
de Oliveira. Era filha do Sr. Silvio Cam-
pion e da Sra. Emilia Campanholo, 
falecidos. Deixa os filhos: Hilda Cam-
pion de Oliveira Santos casada com 
Julio Cesar dos Santos, Altair Apare-
cido de Oliveira casado com Lucilene 
Aparecida Ferreira dos Santos Olivei-
ra e Valter Jose de Oliveira,  falecido.  
Deixa netos, bisneta, demais paren-
tes e amigos.  O seu sepultamento 
deu-se dia 09pp as 15:30 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Parque da 
Ressurreição – Sala A, seguindo para 
o Cemitério Parque da Ressurreição. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus
Funerais.

SR. ADEMARIO SOARES DE ARAUJO, 
Faleceu dia 08pp na cidade de Piraci-
caba, aos 73 anos de idade e era filho 
do Sr. Elias Paulo de Araujo e da Sra. 
Maria do Soares Araujo, falecidos. 
Deixa os filhos: Maria Meris de Araujo 
Pigozi, Jessica Soares de Araujo de Ca-
margo casada com Lucas de Camar-
go, Gisele Soares de Araujo casada 
com Douglas Henrique Artuso, Rose-
mayre Soares de Araujo. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 09pp 
as 17:00 hs saindo a urna mortuaria 
do Velorio Municipal da Vila Rezende 
– Sala 02, para o Cemiterio Municipal
da Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. JOSE VALDIR CERCHIARO, Fale-
ceu dia 09pp na cidade de Piracicaba, 
aos 67 anos de idade e era casado 
com a Sra. Maria Elisete Chittolina 
Cerchiaro. Era filho do Sr. Ivo Cer-
chiaro e da Sra. Candida Medina Cer-

chiaro, falecidos. Deixa os filhos: Aline 
Cerchiaro casada com Nillo Raphael 
de Castro Rocha, Lucas Cerchiaro e 
João Pedro Cerchiaro. Deixa demais 
parentes e amigos. O velório ocorreu 
dia 10pp no Memorial Metropolitano 
de Piracicaba - Sala Safira, das 08:00 
hs até as 15:00 hs. Às 14hs ocorreu 
a Cerimônia de Homenagens Póstu-
mas no Salão Nobre do mesmo local. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.      

SR. JORGE LUIS DE BARROS, Fale-
ceu dia 09pp na cidade de Piracica-
ba, aos 57 anos de idade e era filho 
do Sr. Aparecido de Barros e da Sra. 
Nair Stocco de Barros, falecidos. Dei-
xou os filhos: Ayla Fabiula de Barros; 
Adriely Monique de Barros; Anderson 
Fernando de Barros; Alan Luis de Bar-
ros; Leonardo de Barros, já falecido. 
Deixa ainda netos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 10pp as 13:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba – Sala Dia-
mante, seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PAULO MEDINA FILHO,  Fale-
ceu dia 10pp na cidade de Piracica-
ba, aos 76 anos de idade e era filho 
do Sr. Paulo Medina e da Sra. Maria 
Aparecida Lopes Medina, falecidos. 
Deixa as filhas: Patricia Medina Ma-
tucke de Paula Lico casada com Gus-
tavo Matucke de Paula Lico, Karina 
Medina viúva de Evandro da Silva, 
Daniela Medina casada com Carlos 
Alberto Frasson, Paula Medina. Deixa 
netos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 11pp 
as 13:30 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório da Saudade – Sala 05, se-
guindo para o Cemitério da Saudade. 
À família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SRA. NEUSA SANTOS SILVA, Faleceu 
dia 11pp na cidade de Piracicaba, 
aos 87 anos de idade e era filha do 
Sr. Amadeu Antônio da Silva e da Sra. 
Rosalina dos Santos Silva, falecidos. 
Deixa os filhos: Clésio Silva Amorim 
casado com Mirian Amorim, Cleusa 
Silva Amorim, Claudenir Silva Amo-
rim, Clélia Silva Amorim de Lima ca-
sada com Elias Israel de Lima. Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos.  O seu sepultamento dar-se 
dia 12pp às 10:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal da 
Vila Rezende – Sala 01, seguindo para 
o Cemitério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.

JOÃO PAULO DE SOUZA, Faleceu dia 
11pp na cidade de Piracicaba, aos 43 
anos de idade e era filho do Sr. José 
Maria de Souza e da Sra. Natalia Men-
donça de Souza. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento 
dar-se dia 12pp às 16:30hs, saindo 
a urna mortuária do Velório “A” do 
Cemitério Parque da Ressurreição, 
seguindo para o Cemitério Parque da 
Ressurreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.  
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

O Milagre
   da Manhã

Um clássico da literatura 

para quem quer começar 

o dia bem. Hal Elrod traz 

um método revolucionário 

que muitas pessoas ao 

redor do mundo têm 

praticado para se obter 

uma vida melhor antes 

das oito horas da manhã. 

O livro explica como criar 

hábitos ao acordar para 

ter sucesso em todas as 

áreas da sua vida. Ele é 

Já anota aí na agenda: a 

partir de 26 de agosto 

tem exposição do acervo 

do 21º Salãozinho de 

Humor de Piracicaba no 

Parque do Engenho 

Central. A mostra, 

extensiva, fica em cartaz 

até o dia 29 de outubro, e 

reúne trabalhos de 

talentos estudantis. O 

objetivo da variante do 

Salão, que aconteceu pela 

primeira vez em 2002, é 

incentivar jovens a 

divido em seis partes: 

Silêncio, Afirmação, 

Visualização, Exercício, 

Leitura e Escrita, que 

levarão cada uma cerca de 

uma hora para serem 

concluídas. A cada dia que 

praticar e tiver 

comprometimento, mais 

disciplina terá, e isso te

trará muita clareza e 

desenvolvimento pessoal. 

A leitura é bem tranquila, 

e no final ele ainda traz um 

desafio de 30 dias para 

você. Bora começar?

Mercado Mix
no CCP

Salãozinho
de Humor

Em sua quinta edição, o 

Mercado Mix aterrissa no 

Salão de Vidro do Clube de 

Campo de Piracicaba nos dias 

15 e 16 de agosto (terça e 

quarta), das 9h às 20h. Serão 

onze horas de eventos com 

empreendedores regionais 

apresentando suas inovações 

e tendências em produtos e 

serviços, em um ambiente 

perfeito para o 

networking. Vestuário, 

gastronomia, artesanato, 

acessórios, saboaria e 

muito mais; sob a 

curadoria exigente das 

empresárias Adriana 

Petrin e Carina Rochelle 

(foto). Entrada gratuita; 

vale passar por lá. Eu vou 

e recomendo!

No Teatro
do Engenho
No Teatro
do Engenho

As comemorações pelo aniversário da cidade continuam, e quem 

dá o tom da festa hoje é a Corporação Musical União Operária, 

que se apresenta às 16 horas no palco do Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. No próximo sábado (19) é a vez do 

Festival de Jazz Manouche de Piracicaba, a partir das 15h, no 

palco externo do Teatro do Engenho, trazendo nomes como Bina 

Coquet, Marcelo Cigano, Danilo Vianna e Yuval Ben Lior (foto), 

israelense radicado no Brasil e que mescla uma fusão de sons 

entre Israel e Palestina. E o que é melhor: tudo de graça; com 

apoio da Prefeitura de Piracicaba por meio da Semac.

As comemorações pelo aniversário da cidade continuam, e quem 

dá o tom da festa hoje é a Corporação Musical União Operária, 

que se apresenta às 16 horas no palco do Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. No próximo sábado (19) é a vez do 

Festival de Jazz Manouche de Piracicaba, a partir das 15h, no 

palco externo do Teatro do Engenho, trazendo nomes como Bina 

Coquet, Marcelo Cigano, Danilo Vianna e Yuval Ben Lior (foto), 

israelense radicado no Brasil e que mescla uma fusão de sons 

entre Israel e Palestina. E o que é melhor: tudo de graça; com 

apoio da Prefeitura de Piracicaba por meio da Semac.

conhecer e produzir 

humor gráfico. Os 

desenhos são 

categorizados em duas 

faixas etárias: de 07 a 10 

anos e de 11 a 14 anos, 

contemplando artistas da 

rede de ensino pública e 

privada. Prestigie!

KOFF - Festival de Cinema
Coreano SPPra fechar a coluna da semana, 

primeiro um “mea culpa”. Erramos na 

edição passada, grafando 

erroneamente a palavra “coreano” bem 

na chamada da nota! Mas dá tempo da 

gente se redimir e divulgar: o KOFF – 

Festival de Cinema Coreano SP 

acontece em Piracicaba, no Teatro do 

Engenho, a partir de terça, dia 15, e vai 

até sexta, dia 18. Com exibição de 

filmes consagrados e uma mostra 

competitiva de curtas, a programação 

completa está no site koffko.com.br e 

nas redes sociais do festival. Imperdível! 

Ingressos gratuitos no Sympla!
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Fotos: Orlando AvanciAdolpho Queiroz

O 
Dr. Nelson de Souza 
Rodrigues notabi-
lizou-se em Piraci-

caba por sua participação 
ativa em defesa do Rio Pi-
racicaba, nas suas aulas na 
Esalq/Cena, nas suas aulas 
e na sua vivência no cam-
po artístico. Era fotógra-
fo, taxidermista e deixou 
ainda como legado uma 
imensa coleção de selos e 
moedas. Mas dentre todas 
as atividades, nada tão es-
pecial como três conjuntos 
de esculturas em palitos 
de dente. Uma sobre per-
sonalidades históricas da 
vida política, outra sobre 
animais e uma terceira so-
bre plantas e flores.

Recentemente, sua filha 
Jocelyne Rodrigues, relem-
brou que ele completou 
seus 101 anos em 30 de 
maio e veio a falecer em 1º 
de julho de 2022, e abriu 
as portas de sua casa para 

que pudéssemos conhe-
cer, fotografar e relembrar 
fatos curiosos desta parce-
la das suas artes. Dentre as 
personalidades esculpidas, 
estão as de Getúlio Vargas, 
José Sarney, General Euri-
co Gaspar Dutra, General 
Charles De Gaulle, Winston 
Churchil, Papa João Paulo 
II, Benito Mussolini, Adolph 
Hitler, Josef Stalin, Mare-
chal Deodoro da Fonseca 
Jesus Cristo.

Jô relembrou, com sauda-
des, que “meu pai passava 
horas na varanda de casa, 
com metade de uma Gilete e 
pacientemente ia construin-
do suas obras, entre aves, 
flores e personalidades na-
cionais e internacionais. E 
terminava com um sorriso 
imenso, me mostrando e 
perguntando e provocan-
do.... você sabe quem é 
este?” E as conversas se es-
tendiam, recontando para a 
filha detalhes sobre a vida 
e história do homenagea-

do. Embora difundida pelos 
pacientes chineses ou os 
impermeáveis ingleses, a 
arte de escultura em peque-
nos pedaços de madeira, 
foi uma paixão despertada 
ainda na infância, quando o 
autor começou a brincar de 
produzir seus próprios brin-
quedos, não só com madei-
ra, mas também papelão, 
casca de coco e até pedaços 
esquecidos de ferro, com os 
quais ia construindo violões, 
pianos, relógios, sinos, entre 
outras miniaturas.

Nesta coleção de frágeis 
palitos, com 4 mm. de altura, 
e segundo a filha, “ele usava 
como modelos algumas ca-
ricaturas que buscava em 
livros e jornais, sobre os per-
sonagens a serem esculpi-
dos. E dali tirava sua pacien-
te e precisa inspiração para 
talhar faces, narizes, orelhas 
e, em alguns casos, até ócu-
los inventava. E no caso do 
Papa, o chapéu característi-
co e uma cruz esculpida no 
paramento”.

Lembrou-se também que 
“meu pai usava óculos, mas 
quando fazia esse tipo de 
atividade, usava óculos, mas 
com o tempo, usava óculos 
de ourives, para ampliar seu 
raio de visão e nitidez na-
quilo que esculpia.” E, mais 
adiante, que ele era perfec-
cionista, “as vezes chegava 
a fazer cinco ou seis peças, 
antes de tratá-las como de-
finitivas.”

“Houve depois um tempo, 
relembra a filha, em que as 
lâminas de barbear eram 
feitas de aço inoxidável e 
ele tinha que cortá-las com 
tesoura de funileiro. Mas 
seguia adiante com suas es-
colhas, em busca de perfei-
ção”.

ESCULTURAS EM PALITOS DE DENTE

Dr. Nelson de Souza Rodrigues, falecido no ano passado, aos 101 anos.
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Jocelyne Rodrigues

Personalidades homenageadas

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519981707010
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Está procurando uma maneira de 
demonstrar seu carinho por seu 
pai no Dia dos Pais? Saiba que 

preparar uma bela refeição para ele 

pode ser um ótimo jeito de comemo-
rar a data e criar um momento espe-
cial. Essa receita é para quem não quer 
perder tempo na cozinha para poder 
aproveitar ao lado do papai. Que tal 
conferir algumas dicas?

Ingredientes:

500 gramas de frango cortado a
passarinho

500 gramas de costelinha suína
ou copa lombo

600 gramas de frutos do mar 
(lula, polvo, mexilhões)

1 pimentão vermelho cortado em 
tiras

600 gramas de arroz

5 gramas de açafrão e páprica 
picante

1,5 litros de caldo de camarão

02 tomates picados

2 dentes de alho

1 pimentão amarelo cortado em 
tiras

250 ml de azeite

500 gramas de camarão médio 
com

casca/cabeça

1 cebola

30 gramas sal verde

5 gramas de salsa picada

Paella Valenciana

Preparo:

Primeiramente, tempere o frango e a costelinha 
separados com sal e alho e reserve. Em seguida, coloque 
um pouco de azeite em uma panela, refogue a cebola e 
coloque o frango e a costelinha para dourar. 

Após isso, adicione o arroz e o açafrão junto com 
a páprica deixe refogar. Depois de bem refogado, junte 
o tomate, os frutos do mar na panela e acrescente o cal-
do de camarão até cobrir tudo. Mantenha a panela em
fogo médio até que o arroz e as carnes estejam cozidos.
Depois de pronto, desligue o fogo e mantenha a panela
tampada por 15 minutos para terminar o cozimento.

Separadamente, refogue os pimentões, os ca-
marões no azeite e utilize para decorar a paella. Finalize 
com a salsa.

Rendimento: 10 pessoas
Tempo de preparo: 1h

Fonte: Divino Fogão.

倀椀爀愀挀椀挀愀戀愀
倀愀爀愀戀渀猀
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Paella Valenciana - Divino Fogão
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https://www.instagram.com/escunachoperiaoficial/
https://www.instagram.com/pizzariaelitepiracicaba/
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Tradição nas mesas brasileiras, a ligação entre o café e a garapa é saborosamente his-
tórica. O Café Garapa é uma combinação gastronômica que une essas duas bebidas. A 
receita é simples: basta substituir a água pela garapa na hora de preparar o café! Para se 

aprofundar um pouco mais no universo desta saborosa dupla, o Café Morro Grande comparti-
lha algumas dicas e traz mais detalhes da história desta bebida com alto teor de energia.
Embora conhecida por garapa em São Paulo e Minas Gerais, esse nome não é comum em outras 
partes do Brasil. No Nordeste, por exemplo, é chamada de “caldo de cana”.

A garapa é composta, de modo básico, por água e sacarose, preservando todos os nutrientes da 
cana-de-açúcar como carboidratos, ferro, potássio, cálcio, minerais, vitaminas do complexo B e 
C. Nas usinas de açúcar, é a matéria-prima utilizada para produzir açúcar, etanol, bem como a
cachaça. É uma bebida com alto teor de energia e oxidante, utilizada inclusive na recuperação
muscular de atletas.

Como preparar Café Garapa?

Antes de tudo, é importante destacar que 
o café garapa é naturalmente adocicado.
Para aqueles que preferem uma xícara mais 
amarga, é possível diluir com água. No en-
tanto, o Café Morro Grande recomenda ex-
perimentar a versão original. Ah! Importan-
te usar ingredientes frescos, a começar pelo 
caldo de cana extraído pouco tempo antes
do preparo.

Café Garapa Tradicional

Ingredientes: 3 colheres de sopa de café 
moído; 500 ml de caldo de cana; 1 coador 
de pano.

Preparo: Ferva o caldo de cana. Coloque o 

café moído no coador em um 
recipiente e coe com a garapa 
quente.

Café de Garapa com Expresso 
e Limão

Ingredientes: ¾ de xícara de 
expresso; ¼ de xícara de caldo 
de cana quente; 1 rodela de li-
mão.

Preparo: Misture o Expresso 
ao caldo de cana fervido e adi-
cione algumas gotas de limão.

Bebida que veio dos engenhos
A história da cozinha brasileira 
reúne a influência dos diversos 
povos que contribuíram para a 

construção da sociedade. O café garapa tem origem nos negros escravos dos engenhos. Com a 
mistura do caldo de cana com café, produziram um alimento rico em energia. Por isso, é conhe-
cida como café de engenho.
Para transformar o café garapa em uma experiência doce e cheia de conhecimento, vale refletir 
sua representatividade na história econômica do Brasil, tanto no passado quanto no presente. 

O Ciclo da Cana-de-Açúcar foi um período significativo na história do Brasil Colônia, abran-
gendo a metade do século XVI até a metade do século XVIII. Durante esse período, o açúcar 
foi a base da economia colonial brasileira.

Na atualidade, apesar de dividir espaço com uma ampla produção de outras commodities, 
o Brasil ainda hoje é o maior produtor mundial de cana-de-açúcar. Segundo a Conab (Com-
panhia Nacional de Abastecimento), em 2022 foram produzidas 598,3 milhões de tonela-
das. Globalmente, o país responde por 22% da produção mundial.

O Brasil também teve um período em que o café dominou a eco-
nomia. Conhecido como Ciclo do Café, a cafeicultura foi a prin-
cipal atividade econômica do país entre os anos de 1800 e 1930. 
Esse período está ligado ao início da industrialização brasileira e 
à maior visibilidade econômica internacional.

Assim como no caso da cana-de-açúcar, o café ainda é um impor-
tante produto de consumo interno e de exportação, com o Brasil 
sendo o maior produtor mundial, representando cerca de 33%. 

Morro Grande ensina preparo do Café Garapa
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Dicas para o seu café garapa ficar perfeito
* Se possível, use um coador de pano

* Experimente o café acompanhado de bolo de fubá, biscoi-
tos, pão de queijo, broa ou outro tipo de bolo

* Se preferir o café menos doce, reduza pela metade a
quantidade de garapa e substitua por água

* Experimente o café de garapa em seu “pingado” com
leite.

https://loja.cafemorrogrande.com.br/
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A Esclerose Múl-
tipla (EM) afe-
ta cerca de 2,8 

milhões de pessoas no 
mundo, segundo o Mi-
nistério da Saúde, e 
aproximadamente 40 
mil no Brasil.

De acordo com a Mirella 
Fazzito, médica neuro-
logista da Clínica Araújo 
& Fazzito, a doença é a 
segunda causa mais co-
mum de incapacidade 
em jovens, precedida 
apenas pelos traumatis-
mos. Ela afeta o Sistema 
Nervoso Central (SNC), 
podendo acometer cé-
rebro e medula espi-
nhal. “Trata-se de uma 
condição multifatorial, 
autoimune, que se ca-
racteriza por ter com-
ponente inflamatório, 
degenerativo e desmie-
linizante, afetando o cé-
rebro, tronco encefálico 
e medula espinhal. É a 
doença desmielinizante 
do SNC mais prevalen-
te”, explica ela.

A doença afeta, na maio-
ria dos casos, adultos 
jovens de 20 a 40 anos 
e predomina no sexo fe-
minino (3 mulheres para 
cada homem).

Vale lembrar que esta-
mos falando de uma do-
ença que ainda não tem 
cura, mas que, acompa-
nhada de perto por um 
médico especialista, nor-
malmente tem um con-
trole clínico e evolutivo 
adequados.

Sintomas

A Esclerose Múltipla 
pode causar inúmeros 
sintomas, de acordo com 
a médica neurologista. 
“Entre eles, podemos 
destacar a perda da vi-
são, alterações de sen-
sibilidade, força, fadiga, 
perda do equilíbrio, ver-
tigem, entre outros. En-
tretanto, a intensidade 
e os sintomas variam de 
acordo com cada pacien-
te”, pontua a médica.

É importante ressaltar 
que os sintomas são va-
riáveis, de acordo com 
a localização das lesões 
apresentadas pelos pa-
cientes e não costumam 
se instalar de maneira 
súbita, como nas do-
enças vasculares. “Ge-
ralmente os sintomas 
ocorrem de maneira 
progressiva, piorando no 
decorrer das horas ou 
dias”, esclarece Mirella.

Diagnóstico e trata-
mento

A EM tem uma prevalên-
cia de 15 casos para cada 
100.000 habitantes e 
muitas vezes é subdiag-
nosticada ou confundi-
da com outras doenças. 
Os critérios diagnósticos 
se baseiam nos sinto-
mas clínicos, alterações 
nos exames de imagem 
(ressonância de crânio e 
medula) e achados labo-
ratoriais (por exemplo, 
alterações no exame de 
líquido cefalorraquidia-
no - líquor). A investiga-
ção já tem início no con-
sultório médico, com a 
coleta de história clínica 
detalhada, entendendo 
todo histórico do pa-
ciente, além de exame 
físico e neurológico. “A 

ressonância magnética 
é o exame complemen-
tar mais importante para 
o auxílio no diagnósti-
co, mas é essencial um
exame físico bem feito”,
explica a médica neuro-
logista.

É muito importante o 
acompanhamento do 
paciente, diagnóstico 
adequado e o início do 
tratamento precoce. “In-
felizmente ainda não 
existe cura para a EM, 
mas existem tratamen-
tos que têm por objetivo 
manter o controle da do-
ença e, principalmente, a 
qualidade de vida desses 
pacientes”, finaliza.

Como diagnosticar e tratar
a EM de forma adequada
A EM ainda não tem cura, mas existem diversos 
tratamentos para controlar a evolução do quadro 
e proporcionar qualidade de vida aos pacientes; a 
médica neurologista Mirella Fazzito fala mais sobre 
o assunto

Folha de Piracicaba
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A atividade física re-
gular pode reduzir 
o risco de as mulhe-

res desenvolverem a do-
ença de Parkinson em até 
25%, conforme demonstra-
do em um trabalho inédito 
publicado na revista cientí-
fica Neurology, conduzido 
por pesquisadores france-
ses da Universidade Paris-
-Saclay. Até agora, alguns
estudos haviam mostrado
resultados inconsistentes,
especialmente em relação
aos benefícios para pacien-
tes do sexo feminino.

Os autores observaram 
que o risco de desenvolver 
Parkinson diminui à me-
dida que aumenta o nível 
de atividade física. Aquelas 
que praticavam mais exer-
cícios, tanto em termos de 
tempo quanto de intensi-
dade, apresentaram um 
risco 25% menor em com-
paração àquelas que se 
exercitavam pouco.

Segundo o artigo, além 
de melhorar sintomas mo-
tores e não motores da 
doença, a atividade física 
pode prevenir ou retardar 
o desenvolvimento da do-
ença. “Os estudos sugerem
praticar exercícios de qua-
tro a cinco vezes por se-
mana por, pelo menos, 40
minutos, sendo que vários
tipos parecem ser benéfi-
cos, como dança, esteira,
hidroterapia, bicicleta”, diz
o neurologista Andre Fe-
licio, do Hospital Israelita
Albert Einstein.

O Parkinson é uma doen-
ça neurodegenerativa, crô-
nica e progressiva, causada 
pela queda na produção 
de dopamina, um neuro-
transmissor envolvido nos 

movimentos voluntários 
do corpo, levando à per-
da do controle motor e a 
sintomas característicos, 
como lentidão, rigidez nas 
articulações e tremores 
em repouso, além de dese-
quilíbrio, entre outros.

“O efeito benéfico dos 
exercícios é melhor nos 
estágios iniciais”, explica 
o neurologista. Pesquisas
em modelos animais mos-
tram que o exercício induz
a produção de fatores neu-
rotróficos, substâncias que
atuam no crescimento e na
sobrevivência dos neurô-
nios.

A pesquisa acompanhou 
quase cem mil voluntárias 
(95.354) ao longo de três 
décadas, a partir de dados 
de um estudo epidemioló-
gico realizado entre 1990 
e 2018 com trabalhadores 
da área da educação, sen-
do a grande maioria pro-
fessoras. Nenhuma tinha a 
doença no início do acom-
panhamento.

“É um estudo interessan-
te porque analisa exclu-
sivamente mulheres, que 
em geral são menos aco-
metidas pelo Parkinson”, 
diz Felicio. Outro diferen-
cial, segundo o especia-
lista, é que a metodologia 
empregada também ex-
cluiu a possibilidade de as 
pacientes se exercitarem 
menos por já estarem em 
uma fase inicial, pré-clíni-
ca, da doença.

Ao longo do estudo, a 
atividade física foi avalia-
da por meio de seis ques-
tionários, que incluíam 
perguntas detalhadas so-
bre a distância caminhada 
diariamente, se a pessoa 
precisava subir escadas, 

tempo gasto semanalmen-
te em tarefas domésticas 
leves e pesadas, ativida-
des recreativas modera-
das (como jardinagem ou 
esportes de intensidade 
moderada) e exercícios vi-
gorosos.

Embora não haja cura 
para a doença, é possível 
manter os sintomas sob 
controle com o uso de me-
dicamentos. Alguns pacien-
tes podem se beneficiar da 
estimulação cerebral pro-
funda, que utiliza uma es-
pécie de marca-passo im-
plantado cirurgicamente 
para produzir um estímulo 
elétrico capaz de modular 
as estruturas nervosas que 
causam os sintomas.

Fonte: Agência Einstein 

Atividade física reduz risco 
de desenvolver a doença de 
Parkinson  
Pesquisa inédita mostra que quanto maior é a inten-
sidade e o tempo de exercício, menor o risco de de-
senvolver a doença em relação a quem se exercita 
pouco
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Tirar férias com seu novo 
amor pode ser uma ex-
periência emocionante 

e romântica. Mas mesmo que 
vocês estejam juntos há algum 
tempo, ainda há coisas a consi-
derar ao decidir quanto tempo 
sua viagem deve durar.

De acordo com pesquisadores 

finlandeses, tirar férias curtas 
pode trazer inúmeros benefí-
cios. O estudo é da Universidade 
de Tampere, na Finlândia e su-
gere que oito dias é a quantida-
de perfeita de tempo para ficar 
longe de casa. Podendo reduzir 
o estresse, melhorar a produtivi-
dade, a criatividade e aumentar
os níveis de felicidade.

O especialista em relacio-

namentos bem-sucedidos do 
MeuPatrocínio, Caio Bittencourt, 
acredita também que oito dias é 
o tempo ideal para passar com
um novo amor. O casal terá um
curto período de tempo juntos,
mas que pode ser muito intenso,
especialmente para se conhe-
cerem e se apaixonarem ainda
mais. Por isso, ele separou três
motivos que fazem com que as
férias curtas seja a escolha certa.

“Férias curtas permitem que 
casais criem memórias únicas e 
muito marcantes, além de não 
permitir que enjoem ou se es-
tressem com a companhia do 
outro, por ser pouco tempo. 
Oito dias é a quantidade perfei-
ta de tempo para uma escapada 
romântica com seu novo amor. 
Além disso, fazer pausas regula-
res no trabalho pode ajudá-lo a 
se sentir revigorado e recarrega-
do, fazendo com que seu retorno 
te deixe muito mais produtivo.” 
diz Bittencourt.

Crie memórias duradouras

Uma viagem curta permite que 
os casais criem memórias dura-
douras sem sentir muita pressão 
ou estresse. Você não precisa se 
preocupar em preencher cada 
minuto com atividades, você 
pode simplesmente aproveitar a 
companhia um do outro e explo-
rar novos lugares juntos. Férias 
de oito dias darão a vocês tempo 
suficiente para se conhecerem 
melhor enquanto criam memó-
rias especiais que durarão para 
sempre.

Uma chance de crescer mais 
perto

É uma oportunidade incrível 
para se conhecerem melhor e se 
aproximarem como casal. Passe 
algum tempo desfrutando de 
atrações turísticas tradicionais 
locais, mas também certifique-
-se de deixar algum espaço para
momentos espontâneos e ativi-
dades que revelam seu verda-
deiro eu.

“Reserve um tempo para 
aprender sobre os gostos e 
desgostos, interesses e hob-
bies um do outro. Além de 
explorar os arredores e par-
ticipar de atividades emocio-
nantes, como passeios, cami-
nhadas, jantares e até uma 
noite regada a romance. Esta 
é a maneira ideal de conhecer 
alguém melhor e se divertir ao 
mesmo tempo.” indica Bitten-
court.

O equilíbrio perfeito entre 
intimidade e aventura

As férias também podem 
proporcionar equilíbrio entre 
estar sozinho e estar junto. 
Muitas pessoas precisam de 
seu próprio espaço para se 
sentirem equilibradas, enquan-
to outras precisam de mais 
tempo de qualidade com o par-
ceiro para se sentirem conecta-
das.

Oito dias permitem que os 
casais encontrem esse equilí-
brio, proporcionando tempo 
suficiente para recarregar as 
baterias, ao mesmo tempo em 
que dão aos parceiros tempo 
de qualidade suficiente para 
aprofundar sua conexão.

Portanto, se você está procu-
rando maneiras de se manter 
saudável, feliz e produtivo em 
seu relacionamento ou está 
procurando oportunidades 
extras de vínculo com alguém 
especial, considere fazer uma 
pausa de oito dias da realidade!

Todo mundo precisa de um tempo longe da agitação da vida cotidiana e as férias 
podem fazer maravilhas para sua conexão e felicidade geral no relacionamento

Férias curtas podem
salvar relacionamentos

Foto: Divulgação
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A Faculdade de Educação Física 
da USP — Universidade de São Pau-
lo — formava sua primeira turma no 
ano de 1970. O ginásio do Ibirapuera 
emprestava as salas de aula, as pisci-
nas, as quadras e a pista de atletismo 
aos primeiros graduandos. A turma, 
composta até por atletas olímpicos, 
trazia, entres eles, Luiz Cláudio Ono-
fre Martins. Natural de Palestina, ci-
dade próxima a São José do Rio Pre-
to, no interior do estado, escolhera a 
grande São Paulo para realizar os es-
tudos e para iniciar a vida profissio-
nal. Aprovado num concurso público 
passou a dar aulas em escolas da ci-
dade. Numa delas, no bairro Cidade 
Ademar, trabalhou por 9 anos e aju-
dou a incluir o xadrez na Olimpíada 
Estudantil da cidade de São Paulo. Os 
jogos provocavam grande movimen-
tação e envolviam desde a Secretaria 
Municipal de Esportes até a de Cul-
tura — escolhia-se, num concurso, 
a miss estudante e realizava-se, com 
grande estilo e pompa, um desfile 
de abertura pelas principais ruas do 
centro antigo da cidade.

Naquela época, em que ocorria 
o auge do consumo de cigarros no
Brasil, Luiz Cláudio também fumava.
Iniciara aos 14 anos, junto da irmã.

Cresceram vendo o pai fumar. Não 
encontrou empecilho quando ingres-
sou na faculdade. Um de seus mes-
tres, no entanto, não permitia que se 
fumasse dentro da sala — alertava-
-os dos malefícios do cigarro —, voz
solitária em meio à multidão, já que,
na universidade, se permitia ingerir o 
cigarro até na sala dos professores,
a maioria, fumantes. Como se vê,
encontrava-se, com facilidade e sem
muita fiscalização, local para fumar.

A epidemia de tabagismo acele-
rou-se, vertiginosamente, no Brasil a 
partir de 1970. Desse ano até 1986, 
segundo o Centro de Documentação 
do Ministério da Saúde, o número de 

cigarros vendidos no Brasil cresceu 
132% num período em que a popu-
lação adulta cresceu apenas 69% e o 
número de fumantes foi de 25 a 33 
milhões — um crescimento de 32%. 
A informação, muito limitada, dispo-
nível na época sobre a prevalência de 
fumantes, consistia num inquérito 
realizado pela OPAS — Organização 
Pan Americana da Saúde. Em São 
Paulo, a única cidade brasileira inves-
tigada, a prevalência dos tabagistas 
assustava: 54% entre os homens e 
20% entre as mulheres. 

Em clubes paulistanos da elite, 
como o Paineiras do Morumbi e 
o Esporte Clube Sírio, Luiz Cláudio

treinou adultos da equipe de vo-
leibol. Competiam na 2ª divisão. O 
magistério, no entanto, fascinava-o. 
Ex-alunos montaram um grupo para 
treinar com o antigo professor, após 
sua última aula. Findo o treino, saíam 
para comer pizza, tomar café e fumar 
cigarros.

Aposentado, veio morar com a 
mãe em Piracicaba, no mesmo pré-
dio onde também residia a irmã. 
Gostava de ler, sobretudo crônicas. 
Citou Fernando Bonassi, articulista 
da Folha de São Paulo, de quem com-
prara todos os textos, e Fernando 
Sabino. Deste, enviou-me “A Última 
Crônica”, escrita cheia de lirismo e de 
poesia que me despertou a vontade 
de relatar sua jornada no enfrenta-
mento ao tabagismo.

Apareceu, sozinho, num dos úl-
timos dias “úteis” de dezembro de 
2022. Incentivado pelo amigo Fábio 
de Moura, ex-procurador municipal, 
que fizera o tratamento comigo e 
parara de fumar, decidiu que, igual-
mente, largaria os cigarros. Pediu 
minha ajuda. Iniciamos os prepara-
tivos, prescrevi-lhe as medicações e, 
em seguida, veio o recesso do final 
do ano. Aplicado, na primeira opor-
tunidade em Janeiro, lá estava ele. 

Preocupado, contou que fumara 4 
cigarros na confraternização com a 
família na véspera de Natal — um 
lapso. 

Por definição, lapso seria um des-
lize que pode não resultar em recaí-
da. Esta seria o retorno ao consumo 
regular de cigarros, mesmo que em 
quantidades menores do que as an-
teriores à cessação. Aliás, esse tema 
merece uma consulta inteira para 
discutir sobre sua prevenção junto 
aos pacientes, já que, aos 6 meses, 
70% das pessoas tratadas se encon-
trarão em situação de recaída, po-
dendo atingir cerca de 80% aos 12 
meses após o tratamento inicial.   

Os preditores indicativos de maio-
res riscos de recaída são o alto nível 
de dependência (consumo de 20 
cigarros, ou mais, por dia, ou do pri-
meiro cigarro em menos de 30 minu-
tos após acordar); o início precoce de 
uso, antes dos 17 anos; a convivência 
com fumantes; a história de depres-
são e, finalmente, o abuso de álcool 
ou outras drogas.

Felizmente, Luiz Cláudio seguiu, à 
risca todas as instruções e, hoje, en-
contra-se livre dos cigarros e cheio 
de orgulho, de gratidão e de vontade 
de viver.

O professor e sua mais difícil lição Juliana Previtalli é médica cardiologista e
idealizadora do projeto @paradasprosucesso
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A água corrente da tor-
neira merece atenção 
redobrada, pois está 

por trás da maioria das quei-
maduras no banho em crian-
ças, segundo mostra um le-
vantamento americano feito 
por médicos da Universidade 
de Chicago. O estudo refor-
ça a necessidade de cuidados 
nessa hora, especialmente 
no Inverno. Queimaduras em 
geral são a quinta causa de 
lesões não fatais na infância, 
segundo a Organização Mun-
dial da Saúde (OMS). No Brasil, 
entre março de 2021 e março 
de 2022, foram cerca de 2.300 
internações em crianças de 0 a 
14 anos por contato com água 
ou outros líquidos ferventes, 
de acordo com dados do Da-
taSUS. O maior grupo de risco 
está na faixa etária de 1 a 4 
anos, e a maioria dos acidentes 
ocorre em casa.

Após avaliar 101 casos regis-
trados no Centro de Queima-
duras da universidade dos EUA 
nos últimos dez anos, os nú-
meros revelaram que 95% das 
queimaduras no banho envol-
viam a água corrente. Segundo 
os autores, quando o banho 
ocorre na banheira, é comum 
o adulto checar a temperatura 
da banheira e nunca deixar a 
criança sozinha. Mas também 
é preciso alertar para não co-
locar os pequenos na água en-
quanto ainda está enchendo o 
recipiente e evitar torneiras ao 
alcance da mão, que podem 
ser acionadas facilmente sem 
querer.

“A imersão em líquidos quen-
tes demais ocorre geralmente 
em bebês e pessoas que não 
conseguem se locomover sozi-
nhas e pode ser especialmente 
grave quanto mais prolongado 
o banho”, explica a pediatra Ta-
nia Zamataro, do Hospital Isra-
elita Albert Einstein e presiden-
te do Departamento Científico 
de Segurança da Criança e do 
Adolescente da Sociedade de 

Pediatria de São Paulo. A quei-
madura em bebês pode ocor-
rer em segundos, deixando 
sequelas físicas e psicológicas. 
Além disso, como possuem 
uma superfície corporal com-
parativamente maior e a pele 
fina, as lesões podem ser mais 
graves.  

Esses acidentes costumam 
causar lesões em formato de 
circunferência tipo “bota” ou 
“luva” (em torno dos mem-
bros superiores e inferiores) 
ou queimaduras de períneo e 
dos genitais. “Profissionais da 
saúde também devem se aten-
tar quanto à possibilidade de 
lesão não-acidental, por maus-
-tratos”, diz a especialista.

A pediatra explica que, se 
tiver qualquer queimadura, a 
orientação é resfriar a lesão 
(caso o paciente esteja estável) 
com água corrente ou com-
pressas frias durante 20 a 30 
minutos. Evite usar gelo pelo 
risco de hipotermia, principal-
mente se a queimadura for 
muito extensa. Depois, seque 
o local delicadamente com um 
pano limpo e, se o ferimento 
apresentar bolhas, evite rom-
pê-las. Após a pele ter sido res-
friada, a criança deve ser man-
tida aquecida.

A orientação, diz a médica, 
é não usar produtos caseiros 
como talco, manteiga ou pasta 
de dente, que podem piorar a 
lesão. No máximo, lave o lo-
cal com sabão neutro. O ideal 
é oferecer líquidos e, se tiver 
dor, administrar analgésicos 
comuns como paracetamol ou 
ibuprofeno.

Classificação das queima-
duras

Dependendo do dano, po-
dem ser queimaduras de 1º, 2º 
ou 3º graus. As de 1º grau atin-
gem apenas a camada superfi-
cial da pele, que fica vermelha 
e dolorida, sem deixar bolhas. 
As de 2º grau formam bolhas 
e causam inchaço e dor. São 
muito comuns nas queimadu-

ras por líquidos. Dependen-
do da profundidade, podem 
curar em duas semanas sem 
deixar marcas, ou levar várias 
semanas e causar cicatrizes. 
Já as de 3º grau atingem todas 
as camadas da pele, a ferida 
é seca, branca ou marrom, e 
doem menos por danificarem 
os nervos. São mais comuns 
nos acidentes com chamas ou 
eletricidade.

As queimaduras também 
são classificadas pela extensão 
e tamanho da área corporal 
atingida.

Cuidados para evitar aci-
dentes na hora do banho:

 A temperatura da água do 
banho deve estar entre 36,5ºC 
e 37,5ºC. Coloque sempre pri-
meiro a água fria, depois acres-
cente água quente até atingir a 
temperatura desejada.
 A recomendação é testar 

a temperatura da água da ba-
nheira com a mão em vários 
locais e profundidades, sem a 
criança no colo. Recomenda-se 
usar um termômetro de água.
 Não coloque a criança na 

banheira enquanto ainda está 
enchendo, pois a temperatura 
pode aumentar rapidamente. 
Não deixe que a criança mexa 
nas torneiras. Coloque tapete 
antiderrapante na saída da ba-
nheira.
 Ao dar banho no bebê, 

muito cuidado ao virá-lo para 
lavar as costas, pois o rosto 
pode encostar na água sem 
que se perceba.
 Nunca deixe a criança so-

zinha no banho. Se precisar 
atender algum chamado de 
urgência (campainha ou telefo-
ne), enrole-a em uma toalha e 
leve-a junto.
 No chuveiro, teste a tem-

peratura da água antes de co-
locar a criança. Não deixe que 
ela mexa nas torneiras e aten-
ção aos pisos escorregadios.
 Crianças menores de 5 

anos devem estar a, no máxi-
mo, um braço de distância (su-

pervisão de toque) em banhei-
ras, piscinas, praias, etc.
 Desconecte aparelhos elé-

tricos que não estejam em uso 
e guarde-os em local seguro, 
longe da água.
 Esvazie a banheira, jacuzzi, 

baldes, etc., logo após o uso. 
Mesmo pequenas quantida-
des de água podem ser sufi-
cientes para que uma criança 
se afogue.
 Crianças menores de 4 

anos podem se afogar no vaso 
sanitário por terem o segmen-
to superior do corpo mais pe-
sado (cabeça grande).
 Cuidado com as banhei-

ras montáveis. Certifique-se de 
que está segura antes de colo-
car o bebê.

Quando procurar atendi-
mento médico?

 Se a queimadura ocorrer 
na face, pescoço, mãos, pés, 
região genital.
 Se for próxima ou em uma 

articulação.
 Se apresentar um aspecto 

esbranquiçado e a dor for ex-
tremamente intensa, ou se a 

dor for pequena comparada à 
gravidade da lesão.
 Se a queimadura for mui-

to extensa ou muito profunda.
 Se a vítima for uma crian-

ça menor que 5 anos ou um 
idoso maior que 70 anos.
 Se a queimadura envolver 

membro ou tiver aspecto cir-
cular em volta de alguma parte 
do corpo como braço, perna, 
pulso, peito, pescoço.
 Se surgirem sinais de in-

fecção ao redor da lesão, como 
vermelhidão ou dor além da 
dor da queimadura, se houver 
pus ou se a temperatura do lo-
cal for muito diferente do resto 
do corpo.
 Se o acidente for por cho-

que elétrico, principalmente se 
houver alteração do estado de 
consciência.
 Se o acidente envolver al-

gum produto químico.
 Se a vítima escarrar “pon-

tos pretos”, se tiver rouquidão 
ou desconforto respiratório 
após o acidente.
 Se for vítima de incêndio 

em ambiente fechado.

Fonte: Agência Einstein
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Queimaduras em crianças: água da torneira 
também merece atenção 
Levantamento da Universidade de Chicago, nos EUA, alerta sobre cuidados na hora do banho; queimaduras em geral são 
a quinta causa de lesões não fatais na infância.
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O projeto deste imóvel de 120m² foi assinado 
pelo arquiteto Felipe Lourenço, a frente do 
escritório Clareira Arquitetura. A reforma, 

que durou cerca de oito meses, trouxe à tona memó-
rias e celebrou a passagem do tempo do casal de mo-
radores, que habitavam o local há 20 anos.

Com o objetivo de atender às demandas dos residen-
tes e criar um espaço integrado, o arquiteto concebeu 
a reforma seguindo uma abordagem minimalista, 
garantindo muita personalidade e singularidade. O 
profissional optou por um estilo contemporâneo e 
atual, enfatizando a predominância de cores neutras, 
madeira, couro natural e um mobiliário sofisticado 
com design de linhas retas. 

Ao adentrar o apartamento, é possível notar a gran-
de área integrada entre o living, a sala de jantar e a 
sala de estar. O grande destaque destes ambientes é 

o painel ripado que, além de cobrir toda a parede da
sala, estende-se até o corredor que dá acesso à área
íntima do imóvel, unindo-se a uma porta mimeti-
zada para o quarto do casal. O painel também foi
utilizado como uma solução para ocultar os fios e as
tubulações. Outro aspecto relevante deste ambiente é 
a cortina criada sob medida, desenvolvida exclusiva-
mente para este projeto.

Os detalhes como o banco de design sinuoso, o vaso 
alto e a luminária de piso exclusiva criada pelo es-
critório do arquiteto contribuíram para o aumento 
do espaço disponível no living. As cadeiras assinadas 
pelo designer Regis Padilha na sala de jantar com-
plementam ainda mais a decoração sofisticada e 
elegante deste apartamento, que apresenta um estilo 
neutro, mas com alguns destaques por meio de obras 
de arte e itens decorativos.

Integração personalizada 
29Arquitetura & Decoração
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Animais de esti-
mação fazem 
muita diferença 

na vida de qualquer pes-
soa e com os idosos isso 
se potencializa ainda 
mais. Nessa fase da vida 
em que a maioria das 
pessoas se sente muito 
só, a presença de um pet 
é benéfica  para a saúde 
emocional, física e so-
cial. Além de fofinhos, 
eles são companheiros 
e despertam nas pes-
soas um sentimento de 
segurança e fidelidade, 
afastando a tristeza e 
despertando sensações 
de prazer,  em simples 
brincadeiras.

Para coordenadora 
técnica da Home Angels, 
rede de cuidadores de 
pessoas supervisiona-
das, Janaína Rosa, são 
inúmeros os benefícios 
que a presença dos pets 
pode proporcionar e ela 

listou algumas:

Prevenção de doen-
ças

A presença de um ani-
malzinho nessa fase da 
vida afasta a sensação 
de solidão, além de au-
xiliar na prevenção e 
tratamentos de doenças 
ou transtornos mentais. 
“Os bichos preenchem 
momentos de carência 
e sensação de vazio, au-
xiliando diretamente na 
saúde mental. Algumas 
pequenas demonstra-
ções de carinho são ca-
pazes de ajudar doenças 
como a depressão e au-
mentar a sensação de 
bem-estar e felicidade”, 
explica a coordenadora.

Aumento de intera-
ção social

Muitos idosos vivem 
longe das famílias e isso 
causa, muitas vezes, um 
sentimento de solidão. 

“A companhia de um cui-
dador para as atividades 
rotineiras auxilia muito 
na interação social, mas 
quando ela vem acom-
panhada de outro estí-
mulo isso se potencializa 
ainda mais. Os cuidados 
com os animais fazem as 
pessoas se mexerem, já 
que precisam passear, 
brincar e alimentar esses 
amiguinhos. Nesse sen-
tido, é um estímulo para 
saírem  mais de casa e 
terem contato com ou-
tras pessoas, algo ex-
tremamente importante 
para a saúde emocional 
e cognitiva nessa fase da 
vida”, afirma.

Melhora do humor

Cuidar e brincar com 
um animalzinho pode 
diminuir muito o estres-
se e promover maior 
sensação de bem-estar. 
“Um simples carinho já 
estimula o relaxamento 
e desperta nos idosos a 

ativação de dopamina 
e serotonina, responsá-
veis pelo sentimento de 
tranquilidade. Essa ação 
age diretamente na di-

minuição dos níveis de 
ansiedade e irritação, 
trazendo conforto e me-
lhorando o ânimo”, com-
pleta Janaína.

A companhia de um animalzinho pode auxiliar na prevenção de doenças e melhorar a qualidade de vida na terceira 
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Sindexpo
Nos últimos dias 04 e 05 de agosto 
o Engenho Central foi palco a pri-
meira edição da Sindexpo, com o
tema “A Profissionalização e Exce-
lência na Gestão”. O evento, que
foi uma realização da Conectta Fei-
ra juntamente com o Grupo Bevi e
o apoio da Associação Comercial
e Industrial de Piracicaba (ACIPI),
foi destinado a síndicos, subsíndi-

cos, conselheiros e moradores de 
condomínios,  contou com pales-
trantes renomados nacionalmen-
te e expositores, garantindo aos 
visitantes os melhores players do 
mercado condominial da região, 
com muita inovação, tecnologia, 
soluções para todas as áreas da 
estrutura de condomínios. Que ve-
nha a próxima edição!

Walter Speratti, Rodrigo Pagoto e Marcelo Amat

Nermano Ferreira, Giovana Cotin e João Salvego

Vilanir Braz e Ana Paula Franco, idealizadoras do evento

Dario Pereira e Arthur Torres

Vilanir Braz, Angela Cano, Hélio Dias  Carla Machado, Sueli Cardoso e Marcelo Amat

Libório Luiz e Saulo Gonçalves

Libório Luiz, Pedro de Linardo, 

Mauro e Janaina Almeida

Fotos: Marcelo Germano/FP
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No mês em que Piracicaba celebra 256 anos, a cidade ganha mais um presente para 
a saúde bucal da população. Aconteceu na última quarta-feira, dia 2, a reinaugura-
ção do Atendimento Odontológico de Urgência 24 horas da Uniodonto, no Hospital 
Unimed Piracicaba. A parceria entre as instituições oferece uma experiência única e 
completa em cuidados de saúde.

Reinauguração do 
Atendimento Odontológico 

Carlos Willian Conti e Prússia Rodrigues

Nivaldo da Cunha, Ricardo Amalfi, José Rogério Nicola, Carlos Alberto Joussef, Cláudio Roberto 
Zambello,  Ben Hur Zambello e Sérgio Furtuoso

Foto: Divulgação
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Esta semana, o presidente da Unimed Piracicaba, Carlos Joussef, esteve em Tira-
dentes para participar do 26º Simpósio das Unimeds do Estado de Minas Gerais 
(SUEMG), acompanhado pelos médicos cooperados Daniela Sibila, Ernesto Valva-
no, Ricardo Manzoni e Rogério Nicola. O encontro discutiu as boas práticas para 
um futuro sustentável e próspero, baseado na cultura ESG (Governança Ambiental, 
Social e Corporativa).

Flávia Rizzi e Silvana Maricone

Laura Ballassini, Eduardo Soliz Filho, Samara Coimbra e Sabrina Rodrigues

https://www.instagram.com/opticasaojoao/?hl=en
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Village Arte Decor 2023 comemora aniversário da 
cidade com show exclusivo 
A nova, e quinta edição do Village 
Arte Decor teve em sua inauguração 
uma festa mais exclusiva e um pouco 
diferente dos anos anteriores. Antes 
da abertura da casa decorada para 
visitação, a praça da Av. Itália foi to-
mada por piracicabanos comemoran-
do o aniversário da cidade através de 
um show aberto ao público e assina-
do por Julia Simões, Júnior Hartung e 
banda.
O evento reuniu também os patroci-
nadores, fornecedores e profissionais 
do evento, ao qual se destaca a Frias 
Neto Consultoria de Imóveis. Além da 

curadoria de músicas regionais que 
ressignificam o lema “morar é amor”, 
que dá título à mostra, foram reuni-
dos também food trucks e atrações 
como o Spinner 360º fornecido pela 
Frias Neto em conjunto com a outra 
patrocinadora master e parceira ex-
clusiva, Franzolin Engenharia. 
A exposição acontece de 04/08 a 
15/10/2023, sempre de quinta-feira a 
domingo das 16 às 21h. Os ingressos 
custam R$ 30,00 (inteira) e R$ 15,00 
(meia).
Para mais informações: @villagear-
tedecor.

Simone Arruda, Mariana Paiva e Bruno Chamochumbi 

Silvio Pirolli e Bruna Chamochumbi 

Angelo Frias Neto

Alexandre Corazza, Monica Corazza, Maria Helena Corazza 
e Thiago Corazza

Gisele Kislki, Claudio Neto, Mariana Drem Picolo Ferraciolli,  Juliana Paladino, Adriano Couto, Juliana 
Bortoletto e Camila Giannetti 

Tania Vendrusculo, Luiz Dias, Rodrigo Joaquim Patah,
Andrea Colonnese e Cristiane Jana 

Junior Hartung, Luciano Almeida, Thiago Corazza, Cris Furlan e Júlia Simoes

Fotos: Divulgação
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Folha de Piracicaba

O Eldorado Atibaia 
Eco Resort, locali-
zado em Atibaia, 

anuncia a inauguração de 
sua nova quadra de futebol 
society e a reforma de sua 
antiga quadra poliesporti-
va. Com essa nova adição, 
o resort reafirma sua posi-
ção como destino ideal para
uma viagem relaxante a la-
zer, bem como para eventos
corporativos.

A nova quadra de futebol 
society foi cuidadosamente 
projetada para proporcionar 
uma experiência única aos 
amantes do esporte. Os hós-
pedes do Eldorado Atibaia 
agora terão mais uma opção 
esportiva para desfrutar du-
rante sua estadia.

Além disso, a quadra po-
liesportiva original do resort 
passou por uma reforma 
completa, com melhorias 
significativas em sua infraes-
trutura e instalações. A qua-
dra foi modernizada para 
oferecer aos hóspedes uma 
variedade de opções para 
praticar diferentes ativida-
des esportivas, como bas-
quete, vôlei e futsal. Essas 
atualizações proporcionam 
uma experiência ainda mais 
agradável para os visitantes 
que desejam se envolver em 
atividades esportivas duran-
te sua estadia no Eldorado 
Atibaia.

Situado em uma localiza-
ção privilegiada, o Eco Resort 
Eldorado é o local perfeito 
para uma escapada relaxan-
te em meio à natureza exu-

berante de Atibaia. Rodeado 
por paisagens verdes e uma 
atmosfera tranquila, o resort 
oferece um ambiente aco-
lhedor e agradável para os 
hóspedes que desejam rela-
xar e recarregar as energias.

Além disso, o Eco Resort 
Eldorado é conhecido por 
ser um destino de excelên-
cia para eventos corpora-
tivos. Com instalações de 
ponta e uma equipe dedi-
cada, o resort pode acomo-
dar reuniões, conferências 
e eventos empresariais de 
diversos tamanhos. A com-
binação de um ambiente 
natural inspirador e como-
didades modernas torna o 
Eldorado Atibaia a escolha 
ideal para equipes que bus-
cam estimular a criatividade, 
fortalecer o espírito de equi-

pe e alcançar seus objetivos 
empresariais em um am-
biente descontraído e profis-
sional.

O Eldorado Atibaia Eco 
Resort é administrado pela 

HotelCare, operadora hote-
leira multimarcas presente 
em diversos estados do Bra-
sil, como: Rio Grande do Sul, 
Paraná, São Paulo, Minas 
Gerais, Alagoas, Natal e For-
taleza.

Hotel Eldorado

Eldorado Atibaia Eco Resort 
Fotos: Divulgação

Hotel  Eldorado Quadra

Hotel Eldorado Quadra Society Shangri-La, The Shard, Londres
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